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Au cœur d’un écosystème de la vi-
sion unique en France alliant soins, 
recherche et enseignement, notre établissement joue un rôle 
central et se distingue par sa vocation claire : fournir des soins de 
la plus haute qualité, en recherchant toujours l’excellence médi-
cale et en utilisant l’innovation comme catalyseur pour aller plus 
loin, au bénéfice des patients. En 2022, nous avons consolidé 
notre position en tant que leader dans la prise en charge des pa-
thologies oculaires, soutenus par une communauté hospitalière 
engagée.

Parmi nos projets clés cette année, la préparation du Projet 
d’établissement 2022-2026 occupe une place centrale. Fruit d’un 
travail collectif et partagé, il illustre notre vision ambitieuse pour 
l’avenir de l’Hôpital national des 15-20, où la recherche de l’excel-
lence et l’optimisation de l’expérience patient sont au cœur de 
chaque décision.

L’un des temps forts de l’année a été la certification par la Haute 
Autorité de Santé, qui a reconnu la « qualité des soins confirmée 
» de notre établissement, avec un score de conformité de 97%. 
Cette distinction témoigne de notre capacité à travailler en-
semble pour assurer un haut niveau d’expertise, dans le souci 
constant d’améliorer le parcours patient, en plaçant la qualité et 
la sécurité des soins au cœur de notre mission.

Édito

Chers collègues,  
partenaires et amis de  

l’Hôpital national des 15-20,

C’est avec une grande fierté 
que je partage avec vous le 
bilan de notre année 2022, 

une année particulièrement 
structurante  

à plusieurs égards. Nicolas Péju, 
Directeur général
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Au-delà des soins, les équipes se sont investies dans la création 
de l’Institut de réadaptation visuelle Saint-Louis, exemple concret 
de notre engagement collectif envers tous les patients. Cette ap-
proche intégrée et unique associe pour les patients souffrant de 
handicap visuel les soins de haut niveau, un accompagnement 
médico-social et un appui social, pour une prise en charge glo-
bale de la déficience visuelle.

Nous nous sommes également attachés à développer « l’esprit 
15-20 », pour continuer à rendre attractif notre établissement et 
nos activités, et fidéliser nos personnels. Qualité de vie au tra-
vail, sport et bien-être, management participatif sont au cœur 
de notre approche visant à favoriser un climat de confiance 
et d’écoute et à créer un environnement propice à l’épanouis-
sement de chacun. Dans le contexte hospitalier actuel, nous 
croyons fermement que des collaborateurs engagés et épanouis 
sont la clé des succès de demain.

Innovations technologiques mais aussi digitales, organisation-
nelles et managériales : en 2022, nous avons continué à déve-
lopper des solutions novatrices, pour combler certains retards et 
pour anticiper les besoins futurs de nos patients. 

Je tiens à exprimer ma profonde gratitude envers tous les pro-
fessionnels qui ont contribué à faire de cette année une année 
exceptionnelle. Notre succès est le résultat de l’engagement de 
l’ensemble de la communauté hospitalière, de la collaboration 
fructueuse avec nos partenaires et de la confiance indéfectible 
de nos patients.

Je vous encourage à parcourir ce rapport pour découvrir nos réa-
lisations et notre vision de l’avenir de l’Hôpital national des 15-20, 
qui s’écrira à vos côtés. 

Excellente lecture,

Nicolas Péju, Directeur Général

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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L’année révolue n’a pas  
seulement marqué une  

transition, mais a constitué  
un jalon significatif dans  

l’histoire de l’Hôpital des 15-20,  
ouvrant de nouveaux horizons  
et insufflant un élan novateur  

à nos multiples projets.

En premier lieu, les travaux préparatoires à la certification 
par la Haute Autorité de Santé ont cristallisé une démarche  
commune, utilisant le travail en équipe comme levier essentiel 
pour atteindre l’excellence des soins. Ce temps fort institutionnel  
a été un vecteur d’unité et de dynamisme au sein de notre  
communauté hospitalière.

Trois projets majeurs, conçus et lancés en 2022, verront le jour 
entre 2023 et 2024. Tout d’abord, l’Institut de réadaptation  
visuelle Saint-Louis promet d’apporter une valeur ajoutée signi-
ficative à la prise en charge des patients atteints de déficience 
visuelle. Ensuite, la création d’un nouveau centre de chirurgie  
réfractive s’inscrit dans notre vision organisationnelle et  
architecturale à long terme, préfigurant les évolutions de notre 
établissement. En dernier lieu, l’ouverture de l’École de la chirurgie  
des 15-20 prévue fin 2023 consolide notre position de pionniers 
en matière d’éducation médicale en ophtalmologie. Cette initia-
tive virtuelle inédite ne se contente pas de préparer la nouvelle 
génération de chirurgiens aux fondamentaux de la chirurgie  
ophtalmologique, elle offre également aux professionnels 
aguerris une formation avancée dans des spécialités de pointe.

Édito

Pr Christophe Baudouin 
Président de la CME
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En parallèle, l’année 2022 a également été le théâtre de la 
conception d’un projet d’établissement innovant. Ce dernier 
intègre des projets de soins novateurs et des modifications  
architecturales importantes. Le nouveau centre de chirurgie  
ambulatoire, conçu pour se rapprocher du bloc opératoire,  
incarne cette évolution : il repense les volumes pour plus d’ergono-
mie, anticiper les besoins à venir, et modernise le parcours patient.

L’année 2022 s’est achevée par l’annonce de ma nomination à la 
Direction de l’IHU FOReSIGHT. C’est avec un grand honneur et 
un profond sens des responsabilités que je succède au Profes-
seur José-Alain Sahel, qui a non seulement fondé cet institut de 
renom, mais aussi façonné sa trajectoire grâce à son leadership 
inspirant. Cette transition m’offre l’opportunité inestimable de 
catalyser de grands projets transversaux ainsi qu’une recherche 
translationnelle, renforçant les synergies puissantes entre  
l’excellence académique de l’Institut de la vision et les  
activités cliniques de l’Hôpital des 15-20. L’IHU posera ainsi les  
fondements d’une prise en charge plus intégrée et plus  
performante, au bénéfice des patients.

Enfin, je veux souligner la reconnaissance au plus haut niveau 
international de l’écosystème composé de l’Hôpital des 15-20, 
de l’Institut de la vision, du Centre d’Investigation Clinique et du 
Centre de Référence des Maladies Rares. Considérés comme des 
centres d’excellence par des jurys internationaux, cette distinction  
illustre notre engagement continu à définir les normes en  
matière de prise en charge clinique et à repousser les frontières  
de la recherche ophtalmologique. Ce rayonnement se  
traduit par un grand nombre de publications internationales de 
haut niveau et par une affluence constante de professionnels  
étrangers désireux de bénéficier de notre expertise. 

L’année 2022 a été particulièrement structurante à plusieurs 
égards. Nous restons à l’avant-garde de la médecine ophtal-
mologique, avec détermination et innovation, au service de nos  
patients et de la science.

Pr Christophe Baudouin, Président de la CME 

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Un écosystème unique  
en France et en Europe 

L’hôpital des 15-20 est l’hôpital français de référence  
pour l’ophtalmologie et la lutte contre les pathologies  
de la vision. Hôpital de statut national et d’enseignement  
universitaire, il rassemble les meilleures équipes médicales  
et soignantes et assure une prise en charge dédiée  
aux pathologies de la vision.

L’hôpital accueille l’un des meilleurs instituts de recherche dans le monde ; l’Institut de la 
vision, créé en 2009 sous l’impulsion du Professeur José-Alain Sahel. Sa vocation consiste 
non seulement à promouvoir la recherche fondamentale afin de faire émerger les prises 
en charge de demain en ophtalmologie mais également à permettre un accès aux  
innovations thérapeutiques via les partenariats internationaux et le développement  
d’entreprises impliquées dans la prévention et le traitement des affections oculaires. 

Cet écosystème d’intégration entre recherche et soin, unique en France et en Europe, est 
reconnu depuis 2018, comme un Institut Hospitalo-Universitaire ; l’IHU FOReSIGHT, fondé  
par l’Hôpital national des 15-20, Sorbonne Université, l’Inserm et la Fondation Voir et Entendre. 

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE
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Un écosystème unique  
en France et en Europe 

Un établissement certifié  
par la HAS en 2022

En avril 2022, l’Hôpital national des 15-20 a été  
certifié par la Haute Autorité de Santé (HAS),  
avec la mention « qualité des soins confirmée ».  
Le résultat très positif de cette évaluation est le 
fruit d’un travail collaboratif mené par l’ensemble 
des équipes de l’établissement, s’interrogeant 
continuellement sur la qualité de l’accueil, des 
soins et de la prise en charge globale des patients. 
La HAS a conclu à une cotation globale à 97%, un 
score très satisfaisant qui illustre le niveau d’excellence, mais également  
la préoccupation permanente de l’établissement à prendre en compte  
l’expérience et la satisfaction des patients pour améliorer les parcours  
de prise en charge. Cette évaluation est aussi une reconnaissance  
et un encouragement pour les professionnels de santé, investis  
au quotidien auprès de l’ensemble des patients.

Une offre de soins d’excellence 

L’hôpital national des 15-20 est entièrement tourné  
vers la prise en charge des pathologies affectant la vision : 

L’offre de soins est construite autour de quatre centres spécialisés,  
venus compléter le centre des consultations d’ophtalmologie :

GLAUCOMECORNÉE RÉTINE
CCO

CONSULTATIONS 
D’OPHTALMOLOGIE

• cataracte
• dégénérescence 

maculaire liée  
à l’âge (DMLA)

• rétine
• glaucome
• greffe de cornée
• paupières

• uvéite
• tumeurs
• kératocône 

1 2 3 4

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Entièrement dédié à la chirurgie ophtalmologique,  
le bloc opératoire est équipé de :

L’hôpital dispose également des équipements les plus modernes dédiés à 
la chirurgie réfractive où sont pris en charge les myopies, hypermétropies, 
astigmatismes et presbyties.

actes chirurgicaux  
réalisés chaque année

en l’ambulatoire

salles dotées des derniers  
équipements chirurgicaux de pointe 

salle dédiée aux urgences 24h/24 

9
1 

24 514
87%dont

L’hôpital propose, outre l’accueil des urgences 
ophtalmologiques 24h/24 7j/7, la prise en charge des 
pathologies ophtalmologiques, qu’elles soient médicales, 
chirurgicales ou neuro ophtalmologiques. Un service de 
médecine interne complète cette palette de prise en charge.

Médecine 
interne

Ophtamologie 
médicale

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE

Urgences  
ophtalmologiques

Ophtamologie 
chirurgicale

Pharmacie à usage 
intérieur (PUI)

Un plateau médico-technique doté des 
meilleurs équipements et outils  
biomédicaux est organisé pour appuyer 
l’excellence médicale : 

Neuro  
ophtalmologie

Laboratoire 
d’ophtalmo-biologie

Une prise en charge au service des patients
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Un hôpital leader en matière de recherche  
clinique et d’innovation en ophtalmologie

L’IHU FOReSIGHT

Labellisé en 2018, l’Institut Hospitalo-Universitaire FOReSIGHT  
a pour mission de faire émerger la prise en charge de demain  
en ophtalmologie en accélérant la recherche et l’accès aux  
innovations thérapeutiques issues de l’Institut de la Vision  
et de ses partenariats internationaux. 

LE CENTRE D’INVESTIGATION CLINIQUE

Seul centre spécialisé dans l’étude des maladies de la vision,  
spécialisé à l’origine dans l’exploration des pathologies rétiniennes 
dont celles ayant permis la pose d’implants rétiniens, les champs  
de recherche intègrent également les travaux sur la surface  
oculaire et le glaucome, le traitement des biothérapies de la cornée 
ainsi que la plateforme d’explorations neuro- psychophysiques  
de l’Institut de la Vision. 

LA PRISE EN CHARGE DES MALADIES RARES OCULAIRES

L’hôpital des 15-20 regroupe un centre de référence coordonnateur 
orienté vers les maladies rares neuro-rétiniennes, qui dispose  
d’une des plus grandes cohortes mondiales dans ce domaine,  
ainsi qu’un centre de compétence des dystrophies cornéennes 
rares. L’hôpital est un centre de référence pour les thérapies  
innovantes dans le domaine de la vision (1ère mondiale en 2021  
pour une thérapie optogénétique, 1er centre européen  
à utiliser la thérapie génique Luxturna©). 

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022



Un hôpital de référence précurseur  
dans ses missions de production de savoirs

Un hôpital d’enseignement universitaire  
où se forment les ophtalmologues de demain

Les 15-20 forment chaque semestre des dizaines d’internes en ophtalmologie et des 
centaines d’étudiants paramédicaux, notamment orthoptistes. L’hôpital des 15-20, à 
l’initiative du Pr Christophe Baudouin, a créé en 2017 la première plateforme digitale 
de formation médicale interactive en ophtalmologie, le 15-20 Institute. Accessible aux 
professionnels de santé, la plateforme propose différentes modalités de formation en 
direct, également disponibles en replay : diffusion de chirurgies diverses en direct,  
organisation et diffusion de films de techniques opératoires, de tables rondes  
thématiques, e-congrès, journées scientifiques...

L’école de la chirurgie des 15-
20 : l’avenir numérique de la 
formation en ophtalmologie

L’École virtuelle et expérimentale de la 
chirurgie des 15-20, pilotée par le Pr Christophe  
Baudouin, vise à devenir une plateforme de formation inédite 
en France en ophtalmologie. 

Coordonnée par le Dr Ségolène Roemer, elle s’adresse 
aux ophtalmologistes de tous niveaux et complétera 
l’offre de formation existante avec des techniques  
innovantes et un équipement à la pointe de la technologie. 

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE
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Quatre piliers fondamentaux guideront cette initiative : 

1. Élargir l’offre de formation sur simulateur 

2. Développer de nouvelles techniques

3. Donner accès à des ressources en ligne 

4. Créer une plateforme de recherche 

Les formations, gratuites pour les internes, débuteront en septembre 2023.
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286 844

51 262

21 963

88%

12 206

4 189

24 514

Consultations

Passages aux urgences

Séjours en hospitalisation

Part de l’ambulatoire

IRM

Scanners 

Actes chirurgicaux

731

148

102

5

5

Greffes

Projets de recherche

Publications

Études de bases  
de données

Projets  
de recherche RHU

CHIFFRES CLÉS  

2022
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L’expertise au service de la vision

L’année 2022 a été marquée par la préparation de la certification HAS (cf page 9) et 
par l’élaboration d’un nouveau projet d’établissement pour 2022-2026, fruit d’une  
démarche participative impliquant l’ensemble de la communauté hospitalière et les 
représentants des usagers : une réflexion commune pour refonder l’établissement, 
développer son niveau d’excellence et mieux se projeter vers l’avenir en s’adaptant à 
l’évolution des besoins de santé et des prises en charge. Fidèle à ses valeurs, l’hôpital  
national des 15-20 se positionne comme un écosystème dynamique, innovant et  
respectueux des usagers, des professionnels et de l’environnement.

Les perspectives d’évolution de l’activité  
pour les pathologies oculaires

L’hôpital a sollicité l’Observatoire Régional de Santé (ORS) pour l’aider à identifier les 
perspectives d’évolution des besoins et de l’offre. À contexte constant, il en ressort que 
le nombre de patients accueillis à l’hôpital est amené à évoluer :

• Sous l’effet des évolutions démographiques de la population francilienne : 

• + 11 à 12% à horizon 2027, 

• + 15 à 18% à horizon 2031-2035  
(soit environ + 17 000 à + 21 000 patients par rapport à 2019)

• De manière significative avec l’évolution de la prévalence des pathologies  
ophtalmologiques ou à complications ophtalmologiques : 

• + 15 à 18% à horizon 2027, 

• + 30% à horizon 2035 (par rapport à 2019)

• Par ailleurs, l’exposition croissante aux écrans pourrait conduire  
à des impacts sanitaires potentiels qui pourraient se traduire  
par une augmentation de la prévalence de certaines pathologies  
oculaires telles que la cataracte ou la DMLA

• Enfin, l’évolution de certaines pratiques de recours aux soins  
(ville/hôpital, mobilité vers le soin, renoncement ou non-recours  
aux soins, etc.) ainsi que l’évolution de l’offre de soins  
(hospitalière mais également de ville) pourraient avoir un impact.

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE
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Une méthode participative 

La genèse du projet d’établissement repose sur un travail qui met la concertation au 
premier plan, favorisant ainsi l’échange d’idées et la collaboration  :

Cadrage de l’ambition et de la méthode
Des entretiens individuels (équipe de Direction, chefs de service et 
organisations syndicales), associés d’une enquête en ligne et d’un  
séminaire de travail.

État des lieux
Des visites de services, une boite à idées et le déploiement d’une 
plateforme digitale dotée d’une intelligence artificielle (Better  
World) capable de recueillir les irritants du quotidien et d’analyser le 
ressenti des professionnels pour en dégager des axes de progression.

Construction du contenu
Des réunions et ateliers de travail, notamment ciblés sur les parcours 
patients.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

« L’hôpital place l’expérience patient au cœur  
de son action ; les représentants des usagers  
s’engagent et se félicitent de cette démarche.  
Demain, des patients participeront activement  
à l’amélioration des parcours grâce à leur  
implication dans des ateliers de concertation  
patient / professionnel et grâce à la présence  
de patients experts au sein de l’établissement. »

Yves Denis, Représentant des usagers  
et Vice-Président du Conseil de surveillance.

Yves Denis



Un projet novateur et ambitieux

Le projet d’établissement est constitué de différentes composantes  
essentielles : un projet médical et scientifique, un projet de soins  
et un projet social. Au-delà des exigences règlementaires,  
il se démarque par sept ambitions stratégiques partagées  
par l’ensemble de la communauté hospitalière. 

7 ambitions stratégiques qui dépassent le cadre  
administratif pour faconner notre avenir collectif  
et guider nos actions vers des objectifs communs.

Ambition 1 :  
L’attractivité et la fidélisation pour nos métiers

Faire de la qualité de vie au travail une priorité forte pour favoriser  
la communication, le partage de l’excellence, l’accompagnement  
au développement de compétences, la transmission des savoirs  
et la connaissance des activités de l’établissement.

Ambition 2 :  
La promotion de l’innovation et de la recherche

Tirer pleinement les bénéfices d’un écosystème intégré soins –  
enseignement – recherche – innovation particulièrement riche  
et valoriser les innovations médicales et technologiques.

2

1

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE

16



L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

4

6

7

3

5

Ambition 3 :  
L’amélioration de la qualité  
et de la sécurité des parcours

Rendre les parcours des patients plus fluides, sécurisés et efficients,  
favoriser une meilleure coordination des professionnels de santé  
et améliorer le partage d’informations.

Ambition 4 :  
Le développement des partenariats  
au service de notre rayonnement

Consolider le rôle des 15-20 comme établissement de recours  
à l’échelle régionale en lien avec ses partenaires hospitaliers et la ville,  
tout en développant ses responsabilités de tête de réseau au niveau  
national, et son activité internationale.

Ambition 5 :  
Un pôle basse vision dédié  
à la prise en charge du handicap visuel

Prendre en charge le handicap visuel sur le site de la Résidence  
Saint Louis et ainsi apporter une réponse à l’absence d’offre structurée  
en Ile-de-France dédiée à la rééducation de la basse vision.

Ambition 6 :  
Le digital au service de l’hôpital de demain

Permettre aux usagers et aux professionnels des 15-20 de bénéficier  
des apports du numérique, notamment à travers une meilleure  
intégration des outils informatiques et une approche « utilisateur »  
des fonctionnalités et des outils. 

Ambition 7 :  
Le développement durable : « l’affaire de tous »

Inscrire au quotidien la culture du développement durable, réduire  
l’empreinte carbone de l’établissement et son impact sur l’environnement. 

17



SERVICE
D’OPHTALMOLOGIE

#2

SERVICE
D’OPHTALMOLOGIE

#3

SERVICE
D’OPHTALMOLOGIE

#4

SERVICE
D’OPHTALMOLOGIE

#5

PÔLE 
BLOC

Pr Jean-Philippe 
NORDMANN

Pr NORDMANN / 
Mme LOCHARD

Pr Christophe
BAUDOUIN

Pr Michel 
PAQUES 

Pr Vincent 
BORDERIE 

Pr PAQUES / 
Mme GREGOIRE

Pr BAUDOUIN / 
Mme CORRIEU

Pr LABBÉ / 
Mme GUILLAUME

Dr AYELLO-SCHEER / 
Mme GREGOIRE

Dr TUIL / 
Mme El Gharbi

Pr BOUHERAOUA / 
Mme BEVIERE

Pr PAQUES/ 
Mme Brouk

Dr BOUMENDIL / 
à définir Mme BEVIERE

Pr BORDERIE / 
Mme LOCHARD

PÔLE 
AMBULATOIRE

PÔLE 
ORBITO- 

PALPÉBRAL

PÔLE 
HOSPITALISATION

PÔLE 
CCO

PÔLE 
URGENCES

UNITÉ DES PATHOLOGIES 
INFECTIEUSES 

OCULAIRES

CENTRE 
D’INVESTIGATION 

CLINIQUE

PÔLE 
RÉTINE

PÔLE 
CCCR

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE

Une organisation au service de nos ambitions

Les enjeux de simplification du modèle de gouvernance et de moderni-
sation et amélioration des pratiques de management sont au cœur des 
préoccupations des équipes, soucieuses de s’adapter aux évolutions 
règlementaires du secteur et conscientes des bénéfices en termes d’at-
tractivité et de fidélisation des professionnels. 
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PÔLE 
GLAUCOME
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MÉDECINE
INTERNE

DÉPARTEMENT 
D’INFORMATION 

MÉDICALE

ANESTHÉSIE

NEURO-RADIOLOGIE

PHARMACIE

LABORATOIRE

DR HERON / 
MR TOURNADE

DR BEAUGRAND / 
MME MOUTHARE

PR AUDO PR AUDO / 
MME LOCHARD

PR AUDO / 
MR TOURNADE

En date de décembre 2023

DR BEN AMMAR / 
MME CORRIEU

PR VALLÉE / 
MME DRAMÉ

Dr DESPIAU / 
MME UBERT

DR BAUDOUIN / 
MR BOUVIER

PÔLE 
PÉDIATRIE

ELECTRO-
PHYSIOLOGIE CRMR

19
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Focus sur les axes du projet de gouvernance 
et de management participatif

Favoriser l’association des différentes parties prenantes : le projet  
d’établissement renouvelle les principes de concertation et de mobilisation 
des personnels, au service de la vie institutionnelle des 15-20. Une nouvelle 
organisation a été mise en place avec des services « en première ligne » et 
des pôles transversaux. Elle renforce notamment la collaboration entre le 
Directeur Général et le Président de la CME.

Repérer et faire grandir les talents et les managers : l’établissement 
se doit de déployer des actions pour permettre aux encadrants de 
s’épanouir dans des missions de responsabilités et d’accompagner le  
développement d’un parcours managérial de qualité. Des programmes 
de formation sont prévus, ainsi qu’un coaching individuel et collectif à  
destination des médecins et cadres. L’identification et le soutien des jeunes  
talents sont également un objectif.

Simplifier les fonctionnements et autonomiser les acteurs : 
La simplification des processus est privilégiée pour favoriser la réactivité  
et l’autonomie. La réorganisation interne permet une plus grande  
responsabilité des services et pôles. La délégation de gestion sera renforcée 
pour accélérer la prise de décisions.

Proposer un cadre de travail bienveillant et captivant : La qualité de 
vie au travail est érigée en principe prioritaire : l’accent est mis sur un  
management de proximité. Des mesures sont mises en place pour  
améliorer les conditions de travail, favorisant un management de  
proximité, la communication, l’autonomie et l’intégration des nouveaux 
professionnels dans des conditions optimales.

Faciliter et valoriser l’engagement collectif : L’engagement collectif est 
encouragé, notamment dans la recherche médicale et paramédicale, le 
développement durable et l’innovation technologique. Des modalités de  
valorisation sont prévues pour encourager et motiver les équipes dans cette 
dynamique, à travers une politique de « prime d’engagement collectif ».

UN ÉCOSYSTÈME UNIQUE EN FRANCE
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Cultiver l’excellence médicale

Ce chapitre « médical » du rapport d’activité souligne  
les moments marquants de la prise en charge des pathologies  
de la vision à l’hôpital des 15-20 en 2022: des performances  
opératoires à l’ouverture de nouvelles unités, découvrez  
les temps forts qui ont ponctué cette année.

Dans cette interview croisée, les chefs de service de l’Hôpital national  
des 15-20 partagent leurs réflexions sur l’année 2022, marquée  
par la publication du projet d’établissement et la certification par  
la Haute Autorité de Santé. Un regard éclairant sur la dynamique  
de l’établissement et l’engagement constant de tous les professionnels  
en faveur de l’excellence médicale au service de la santé visuelle.

« L’activité du bloc opératoire a retrouvé en 2022  
le niveau que nous connaissions en 2019 [avant  
l’épidémie de Covid-19] : c’est une performance en soi, 
dans la période de pénurie de soignants que l’hôpital 
public connaît. Cette performance, nous la devons  
à l’engagement de tous, soutenu par une politique  
active en faveur de l’attractivité et de la fidélisation  
de nos personnels : une véritable organisation collective, 
associée aux efforts de chacun.

Ensuite, je tiens à saluer le travail formidable de l’équipe pluridisciplinaire  
de l’unité dédiée à la douleur oculaire, 1ère et unique de ce genre en France.  
Un an après son ouverture en 2020, une soixantaine de personnes bénéficiaient 
d’un suivi régulier : en 2022 ce sont près de 287 000 patients, provenant  
de toute la France et de l’étranger, qui ont été pris en charge. 

Quels ont été 
les temps forts 2022 ?

Pr Christophe  
Baudouin 
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« L’année 2022 a été marquée par un retour à la normale 
après les perturbations liées à l’épidémie de Covid-19. 
Nous avons maintenu une activité soutenue dans les 
domaines traditionnels de notre service, notamment en 
matière de glaucome, de chirurgie de la paupière et de la 
rétine, ainsi qu’en pédiatrie. Un des éléments majeurs de 
cette année a été le développement spécifique de notre 
offre en pédiatrie. Grâce à l’effort collectif, nous avons 
maintenant deux spécialistes à temps plein dans ce 
domaine, le Dr Jenna Buffet et le Dr Delphine Jarry. C’est 
particulièrement important compte tenu de la faible offre 
en ophtalmologie pédiatrique à Paris. Par ailleurs, nous 

avons innové en chirurgie du glaucome avec des implants de drainage, parfois 
multiples, pour sauver des patients atteints de glaucome avancé qui ont déjà 
subi plusieurs opérations. Nous avons également développé une activité autour 
de la toxine botulique, notamment pour corriger les troubles du strabisme. »

Pr Jean-Philippe  
Nordmann
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En 2022 plusieurs évaluations positives ont confirmé le caractère remarquable de 
notre écosystème. La certification par la HAS [à 97%] a mobilisé l’ensemble des 
forces de notre établissement. La labellisation du Centre de Référence pour les 
Maladies Rares neuro-rétiniennes a été renouvelée pour 5 ans : c’est une grande 
fierté, cela confirme l’excellence des équipes et le dynamisme hospitalo-universitaire 
dans ce domaine hautement spécialisé. Le comité scientifique international, qui  
évalue la politique scientifique de l’Institut de la Vision et du Centre Investigation  
Clinique, a reconnu l’extrême qualité de ces deux entités et transmis un avis  
précieux sur le niveau de la recherche clinique et de la recherche fondamentale. 
C’est essentiel dans la perspective de l’évaluation en 2023 par le Haut Conseil  
de l’Évaluation de la Recherche et de l’Enseignement Supérieur (Hcéres).



« Tout d’abord, l’oncopôle a accueilli le Dr Géraldine 
Chotard, recrutée comme praticien hospitalier dans  
le cadre de la structuration et de l’augmentation  
de l’activité de ce pôle de soin, de recherche et  
d’enseignement de pointe. Sa double expérience  
de la prise en charge des tumeurs intra et extra  
oculaires est idéale pour coordonner l’activité de  
l’oncopôle, en lien avec le Dr Sarah Tick. En 2022,  
nous avons organisé la 1ère journée de recherche clinique 
le 21 octobre : elle fut un succès tant par la qualité des 
interventions de professionnels de santé, chercheurs  
et patients, que des rencontres et échanges entre  
les participants. L’originalité de ce congrès étant  

la participation active des soignants et des patients, ce qui renforce les liens  
entre recherche et soins. Enfin, l’activité du Centre d’Investigation Clinique  
a été riche avec notamment la mise en place de nouveaux systèmes d’imagerie,  
en particulier l’imagerie permettant une imagerie ultrafine des capillaires  
rétiniens : il s’agit de l’angiographie par tomographie en cohérence optique,  
améliorée par l’optique adaptative, technologie issue de l’astronomie.  
Cela a été rendu possible grâce à un partenariat avec l’entreprise francilienne  
Imagine Eyes, doté d’un financement européen »

« Les années 2022 et 2023 ont été marquées par une 
reprise progressive de l’activité après la période de l’épi-

démie de Covid-19. Nous avons constaté une diminution 
progressive du délai d’attente pour les patients en ma-

tière de greffe, bien que le retard accumulé en raison de 
la pandémie ne soit pas encore complètement résorbé. 

En 2022, nous avons posé les bases de la création de la 
Fédération Cornée, une initiative qui favorisera la colla-
boration et l’échange de connaissances entre les spécia-

listes de la cornée en Île-de-France, consolidant ainsi 

CULTIVER L’EXCELLENCE MÉDICALE

Pr Michel Paques 

Pr Vincent Broderie
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notre position en tant que centre d’excellence.  
Les réunions inaugurales de cette fédération ont débuté e 
n début d’année 2023. Par ailleurs, nous sommes fortement  
engagés dans la formation des futurs ophtalmologistes grâce à un  
programme d’autonomisation progressive qui facilite la transition  
entre le statut d’interne et celui d’assistant. En outre, nous accueillons 
régulièrement des médecins étrangers en tant que stagiaires  
observateurs, renforçant ainsi notre dimension internationale. »

« En 2022, notre principal objectif était de redyna-
miser le service de neuro-imagerie, qui faisait face 
à des défis en termes de recrutement, de manage-
ment et d’intégration au sein de l’hôpital. Le service 
était en quête d’un cap précis et il était indispen-
sable de répondre aux demandes croissantes des 
établissements qui composent notre écosystème, 
notamment l’Institut de la Vision et l’IHU FORe-
SIGHT. À mon arrivée en septembre, fort de mon 
expérience en management, nous avons entrepris 
une véritable restructuration de l’équipe et recentré 
notre vision à 100 % sur l’ophtalmologie et la vi-
sion. Un nouvel élan a été lancé avec le recrutement 

de deux médecins à temps plein, un médecin mi-temps, un Faisant Fonction 
d’Interne temps plein, un ingénieur biomédical mi-temps et deux manipulateurs 
; l’ensemble de l’équipe a été réorganisée (manipulateurs radios, médecins, se-
crétariat, etc.). Notre approche de management repose sur des principes fonda-
mentaux tels que la transparence, l’équité, la valorisation du parcours profes-
sionnel de chaque membre de notre équipe et le bien-être au travail, offrant un 
encadrement participatif pour une meilleure efficience au service des patients. 
En ce qui concerne notre cœur de métier, auparavant notre activité se concen-
trait sur l’activité de neuroradiologie : nous y avons associé une composante de 
neuro-ophtalmologie grâce au développement de séquences IRM spécifiques, 
qui se divise en trois domaines : l’imagerie oculo-orbitaire, l’imagerie du nerf 
optique et des voies visuelles, ainsi que l’imagerie fonctionnelle de la vision par 
résonance magnétique en contexte de réalité virtuelle. »

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

Pr Jean-Noël Vallée 
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« L’activité de rétrocession et sous-traitance a pratiquement 
doublé en 10 ans – en nombre de lignes dispensées. 
L’ouverture de la nouvelle unité en novembre 2022 a été 
un événement fort, nous permettant de recevoir nos  
patients dans la qualité et d’améliorer considérablement 
les conditions de travail de l’équipe. L’achat de nombreux 
équipements de pointe pour la production hospitalière 
des préparations ophtalmiques stériles était également 
très attendu, tant pour maintenir notre niveau de  
qualité, que pour mettre en œuvre les nombreux projets 
de développements/innovations, en partenariat  
notamment avec nos collègues du Laboratoire sur 
l’étude des sérums autologues (~ 600 patients annuels 

et plus de 39 300 unités produites). L’audit de nos circuits de gestion et logistiques  
(y compris sur des activités spécifiques telles que les dispositifs médicaux implantables,  
essais cliniques, pharmacie clinique) avec la société ADOPALE a nécessité une grande  
implication de la part de toute l’équipe et devrait porter ses fruits dès le début de 2023. »

« L’année 2022 a été exceptionnelle à bien des égards. 
Elle a commencé avec le déménagement du laboratoire 

dans de nouveaux locaux modernes, conformes aux 
exigences normatives et comprenant un laboratoire de 

sécurité de type 2 permettant d’assurer le traitement 
d’échantillons biologiques particuliers, comme ceux  
du coronavirus SARS-CoV-2. Nous avons également 

 accueilli un nouvel automate de biochimie, plus  
performant, puissant et précis, rationnalisant  

les analyses sur un seul équipement. Le secteur  
d’anatomopathologie, dont l’activité est en croissance,  

a pu bénéficier de l’arrivée d’un nouveau médecin, le  
Dr Arnault Tauziède-Espariat, renforçant l’équipe auprès 
du Dr Marc Putterman. Un autre temps fort a été la création d’un nouveau secteur dédié à 
la métabolomique, sous la responsabilité du Pr Olivier Laprévote, expert dans ce domaine. 

Dr Françoise  
Brignole-Baudouin 

Dr Marie-Claire 
Despiau
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Cette initiative s’inscrit dans une collaboration  
étroite avec la Faculté de pharmacie de Paris où se situent  
certains équipements. En parallèle, la structuration  
d’une plateforme commune de spectrométrie de masse,  
avec la PUI, nous permettra de caractériser, voire de qualifier,  
des thérapies comme les sérums autologues. Le but est d’élargir  
nos capacités d’exploration des liquides endoculaires, larmes  
ou sérums, et d’envisager de développer des projets en synergie  
avec la médecine interne et le CIC, ainsi qu’avec l’Institut de la Vision. » 

« Le service de médecine interne est spécialisé 
dans la prise en charge des affections générales 
responsables de complications oculaires, qui 
sont majoritairement d’origine inflammatoire, 
neurologique, endocrinienne, et vasculaire. Ceci 
explique la présence dans le service de médecins 
spécialistes en médecine interne, neurologie, 
endocrinologie-diabétologie, et cardiologie. 
L’année 2022 a été marquée par l’ouverture d’un 
hôpital de jour de médecine pouvant accueillir 
12 patients par jour, dédié à l’administration 
de traitements injectables (corticoïdes, nombre 
croissant de biothérapies) et la réalisation de 
bilans complexes. L’équipe s’est aussi enrichie de 

nouveaux médecins en médecine interne, neurologie et cardiologie. Outre 
une activité de soins en croissance continue, l’équipe a été très active en 
recherche clinique, notamment dans deux essais thérapeutiques évaluant 
des biothérapies, l’une dans les atteintes oculaires de la maladie de  
Horton et l’autre dans l’orbitopathie de Basedow. »

Dr Emmanuel Heron 
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Pr Christophe  
Baudouin 
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Quelles sont les  
perspectives 2023 ?

« Ma nomination à la direction de l’IHU FOReSIGHT le  
1er juillet 2023 m’invite à dessiner de nouvelles perspectives : 

j’ai pour ambition d’accroître les synergies entre le soin  
(hôpital), la recherche scientifique (Institut de la Vision)  

et la recherche clinique (CIC). Il y a déjà de très beaux 
exemples de projets transversaux de thérapie génique,  

cellulaire ou optogénétique développés à l’Institut  
de la Vision et mis en œuvre chez les patients.

« L’année 2022 a marqué la réelle reprise post-Covid. 
Bien que nous n’ayons pas encore atteint le niveau  
d’activité de 2019, cette période a été marquée par 
des réalisations significatives. Elle a mis fin aux défis 
associés à la pandémie, nous insufflant une énergie 
renouvelée. Nous avons renforcé l’Unité de Douleurs 
Oculaires (UDO) et atteint une vitesse de croisière 
appréciable, offrant une grande satisfaction à toute 
l’équipe. Cependant, nous aspirons à accueillir  
davantage de patients, car trop d’entre eux souffrent 
de douleurs oculaires non traitées. Nous devons faire 
connaître davantage cette unité unique en son genre 
pour aider ces patients, grâce aux techniques de pointe 

et à la méthode inédite que nous déployons. Par ailleurs, utilisant les outils 
digitaux, nous avons entamé notre transition vers le « zéro papier », stockant 
désormais l’ensemble des données des patients de manière électronique pour 
assurer une sécurité des soins améliorée, une identitovigilance renforcée  
et une utilisation ultérieure afin d’améliorer la prise en charge. »

Dr Mohamed Salah 
Ben Ammar 
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2023 sera aussi l’année de la création de l’école virtuelle de la chirurgie 
des 15-20 qui vise à former des chirurgiens à l’aide de simulateurs et 
leur faire découvrir de nouvelles techniques chirurgicales mini-invasives. 
Elle vient compléter l’offre d’enseignement déjà portée par le 15-20  
Institute, plateforme en forte croissance depuis sa création en 2017 
[Plus de 7 000 inscrits, de 70 pays].

Nous avons à porter les orientations définies par le projet  
d’établissement 2022-2026, résultat d’un travail collectif mené  
sous l’impulsion de Nicolas Péju et d’une direction d’établissement  
très active. Parmi les projets ambitieux : l’ouverture sur la ville de notre 
futur centre de chirurgie réfractive entièrement réorganisé et rééquipé 
au plus haut niveau technologique (2024), la modernisation de  
l’unité de chirurgie ambulatoire (2025), la refonte du service d’accueil 
des urgences et la réalisation d’un grand projet architectural pour  
augmenter notre capacité d’accueil. Tous ces projets s’inscrivent dans 
une démarche de développement durable et de responsabilité sociétale, 
au bénéfice des membres du personnel, des patients et de la société. »

« En 2023, nous allons continuer à former des médecins étrangers, 
notamment du Maroc et du Vietnam. Ce sont des séjours d’un an 
avec pour objectif d’exporter notre expertise dans des pays qui en 
ont besoin. Parallèlement, l’hôpital s’inscrit dans une démarche 
de reconnaissance internationale. Nous participons à des congrès, 
notamment à travers la World Association of Eye Hospitals pour 
échanger avec d’autres communautés hospitalières autour de  
problématiques communes : peut-on se passer d’un environnement 
anesthésique ? Comment améliorer la chirurgie ambulatoire ? 
Comment prioriser les urgences ? Par ailleurs, nous avons des  
collaborations avec des instituts d’ophtalmologie au Vietnam,  

en Thaïlande et en Grande-Bretagne pour échanger et partager les résultats de nos  
recherches. Un partenariat scientifique devrait être signé en octobre avec la Direction  
nationale d’Ophtalmologie à Hanoi. En ce qui concerne la prise en charge du glaucome,  
nous sommes en train d’évaluer de nouveaux traitements qui font partie d’une nouvelle classe 
thérapeutique encore non commercialisée en Europe. L’objectif est de fournir un traitement 
supplémentaire pour faire baisser la pression oculaire et ainsi mieux contrôler la maladie. »

Pr Jean-Philippe  
Nordmann
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« En 2023, de beaux projets sont lancés, notamment  
dans le cadre de l’IHU FOReSIGHT. Il y a par exemple  
le projet de recherche Meditwin, engagé avec Dassault  
Systèmes, visant à établir des jumeaux numériques des  
vaisseaux rétiniens des patients en 3D : ce sont des avatars 
virtuels permettant notamment de reproduire l’état biologique 
de la microcirculation, à un degré de précision jamais atteint. 
D’autres projets d’envergure nationale sont développés,  

en particulier autour de l’hypertension artérielle et de ses conséquences  
oculaires. Enfin, un nouvel axe de recherche va prendre de l’ampleur, l’étude  
du vieillissement oculaire, qu’il s’agisse de la recherche autour de la DMLA  
(une thèse de science est en cours, en lien avec l’Université de Pittsburgh)  
et du vieillissement vasculaire, dans la continuité du projet Meditwin. »

« En 2023, la mise en place du bloc autonome  
constitue l’une de nos réalisations majeures, avec  

une implication significative de notre équipe médicale. 
Parallèlement, le projet de nouveau centre de chirurgie 

réfractive demeure un pilier essentiel de notre  
développement. Nous mettons tout en œuvre pour le 

concrétiser et le réorganiser efficacement. Une première  
phase de travaux a déjà été réalisée au Centre de 
consultation de chirurgie réfractive, modernisant  

ainsi notre infrastructure pour mieux répondre aux  
besoins de nos patients. Nous attendons également avec enthousiasme la  

labellisation en tant que centre de compétence associé à deux centres de  
référence des maladies rares, Ophtara et le Centre des Kératopathies Rares.  

Cette distinction consolidera considérablement notre expertise dans ce domaine.  
Enfin, notre service continuera de repousser les limites dans la prise en charge 

des pathologies très sévères de la cornée, grâce à des procédures de pointe telles  
que la greffe de cellules souches cornéennes et la neurotisation cornéenne. »

Pr Vincent Borderie 

Pr Michel Paques 
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« Nous sommes résolus à poursuivre cette dynamique  
de croissance qui porte ses fruits : l’activité d’IRM  
a augmenté de 30% entre 2022 et 2023, et nous avons 
dépassé de près de 20% l’activité de 2019, année  
de référence avant que la pandémie de Covid-19  
ne survienne. Nous allons développer les protocoles 
cliniques et de recherche clinique en partenariat avec 
l’Institut de la Vision, l’IHU FOReSIGHT et différentes 
universités et institutions françaises et européennes. Nous 
allons également redémarrer un axe important, à savoir 

la rTMS (Robot pour la Stimulation Magnétique Transcrânienne). Bien que cette 
technologie soit présente dans notre service depuis 2019, seulement huit patients en  
ont bénéficié jusqu’à présent, n’étant pas prise en charge par la sécurité sociale. Nous  
prévoyons d’élargir son utilisation en proposant des hospitalisations de jour ciblant 
plusieurs pathologies, notamment la douleur chronique neuropathique réfractaire,  
la dépression, les hallucinations visuelles et les acouphènes. En parallèle, un programme  
d’Éducation Thérapeutique du Patient (ETP) sera développé pour les patients  
souffrant de douleur oculaire. Ces activités auront un double objectif : fournir des 
soins cliniques de qualité et favoriser la recherche clinique, en permettant aux patients 
de bénéficier notamment de mesures de l’activité cérébrale en imagerie fonctionnelle. »

« De nombreux changements de responsables sur les  
différentes unités de la PUI ont engendré en 2022 une 

restructuration complète de l’organisation du service. Avec 
un soutien fort de la gouvernance, de nombreux projets 

sont prévus et certains ont démarré courant 2022 comme 
la restructuration complète des flux logistiques pour 

moderniser et fiabiliser la gestion des produits de santé, la 
mise en œuvre de la nouvelle unité de stérilisation (décembre 

2023) avec une étape intermédiaire d’unité temporaire 
dite UMS et l’ouverture du nouveau laboratoire de contrôles 

pharmaceutiques des préparations stériles. Des travaux des zones de production  
des préparations stériles à usage ophtalmique ont été engagés. Enfin, le système  

d’information des activités de la PUI sera entièrement cartographié et modernisé. »

Pr Jean-Noël Vallée 

Dr Marie-Claire  
Despiau 
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« Le laboratoire va être modernisé avec le déploiement d’un nouveau  
middleware (logiciel d’interface) qui permet d’interconnecter  
l’ensemble des automates avec le système informatique du  
laboratoire que nous avons fait évoluer afin de répondre aux 
exigences du Ségur et alimenter les dossiers médicaux partagés. 
L’acquisition d’un spectromètre de masse de type MALDI-TOF  
pour la microbiologie nous permettra de fournir des résultats 
plus rapidement et plus efficacement et ainsi d’optimiser la prise  

en charge thérapeutique pour les patients souffrant d’infections oculaires.  
Ensuite, la structuration d’un centre de ressource biologique, qui bénéficie déjà de  
nouveaux locaux adaptés, permettra de conserver des échantillons pour diverses 
applications, allant de contrôles de qualité à des explorations de recherche.  
Enfin, la création d’un nouveau parcours de soins pour les patients qui intégrera 
la médecine interne, le CIC, le centre de la douleur et notre laboratoire et qui 
sera en lien avec le service d’exploitation de l’entrepôt de données de santé,  
devrait permettre d’optimiser la prise en charge des patients à différents niveaux. »

« L’activité clinique sera marquée cette année par le  
développement de l’activité en hôpital de jour, avec 
une attention particulière au suivi des innovations  

thérapeutiques (biothérapies) dans les nouveaux  
référentiels de traitement comme dans la participation 
aux essais thérapeutiques ; et au développement des 

bilans complexes à jour donné, qui nécessite une 
nouvelle organisation transversale inter-services. Par 

ailleurs, de nouvelles plages de consultation ont pu  
voir le jour en neurologie et pour les patients atteints  

d’orbitopathie de Basedow. L’équipe enregistre une nomination de praticien  
hospitalier en médecine interne et l’arrivée d’une nouvelle psychologue.  

La recherche clinique poursuit son développement, avec de nouveaux projets  
collaboratifs avec plusieurs services de l’hôpital et le Centre d’Investigation Clinique. »

Dr Françoise  
Brignole-Baudouin 

Dr Emmanuel Heron 
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« En 2023, nous devrions surmonter les défis liés à la pénurie  
de médecins anesthésistes-réanimateurs et d’infirmiers  
anesthésistes grâce à cinq recrutements de médecins,  
principalement de jeunes talents. Cela témoigne de l’attractivité 
croissante de notre établissement. Parallèlement, en 2023,  
le Professeur Sadek Beloucif et le Dr. Malcie Mesnil rejoindront 
notre équipe, apportant une contribution essentielle au bloc 
opératoire une journée par semaine. Leurs interventions ont 
pour objectif de dynamiser notre service, renforcer nos activités 
au bloc et dans l’enseignement et la recherche, tout en  

élargissant notre potentiel de recrutement de nouveaux internes. Enfin,  
notre projet pour l’avenir consiste à réinvestir dans le péri-opératoire car l’un 
des aspects de notre spécialité n’est autre que l’exercice de la médecine interne à 
la phase aiguë. Cet aspect est fondamental, car il nous permet d’accompagner  
nos patients en pré, per et post-opératoire. C’est ce que nous faisons  
aux 15-20 : accompagner chaque patient dans le cadre d’une prise  
en charge pluridisciplinaire, personnalisée et globale. »

Dr Mohamed Salah  
Ben Ammar 
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La création de l’Institut  
de réadaptation visuelle Saint-Louis

La malvoyance touche environ 2 millions de personnes en France,  
représentant un enjeu de santé publique croissant, notamment  
pour la population âgée de plus de 50 ans. Cependant, la prise  
en charge actuelle reste insuffisante, entraînant des problèmes  
d’autonomie et d’isolement. L’offre de soins est inégalement  
répartie, avec de longs délais d’attente. 

Pour remédier à cette situation, l’hôpital des 15-20 a lancé l’Institut de Réadaptation  
Visuelle Saint Louis, en collaboration avec des partenaires clés, dont l’Association  
Valentin Haüy, l’Institut de la Vision, et l’Institut national des jeunes aveugles. Cette 
initiative vise à centraliser et coordonner divers services, notamment la rééducation, 
l’accompagnement médico-social et l’information des personnes en situation de mal-
voyance. Il sera situé sur le site de la Résidence Saint Louis et ouvrira ses portes en 2023.

L’Institut offrira des évaluations personnalisées de la vision et proposera des projets 
de soins adaptés aux besoins individuels. Il rassemblera une équipe multidisciplinaire,  
comprenant des ophtalmologistes, des orthoptistes, des ergothérapeutes et d’autres 
professionnels pour garantir une prise en charge complète. Outre les soins, l’Institut  
fournira un accès à des services sociaux et médico-sociaux pour aider les patients 
 à maintenir ou améliorer leur autonomie. Un psychologue sera disponible pour un 
soutien psychologique et un service social accompagnera les patients dans leurs  
démarches administratives. Enfin, l’Institut sera un hub de recherche et d’innovation  
pour la santé visuelle, intégrant de nouvelles technologies et approches pour  
moderniser la prise en charge des déficiences visuelles. Les programmes de  
recherche se concentreront sur l’expérience des patients, afin de mieux comprendre  
les aspects économiques, psychologiques et sociaux de la déficience visuelle.

CULTIVER L’EXCELLENCE MÉDICALE
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Une réponse à 360° aux besoins insuffisamment  
couverts autour de la déficience visuelle

• Un guichet unique d’accueil et d’orientation des patients

• Un espace consacré à la fois aux soins,  
aux services sociaux et médico-sociaux

• Un lieu dédié à l’innovation et à la recherche

• Une plateforme de 800m2 sur le site  
de la Résidence Saint Louis

Une nouvelle activité de médecine  
en hôpital de jour

Depuis septembre 2022, l’hôpital propose une activité de médecine  
en hôpital de jour (HDJ), agréée par l’ARS Ile-de-France. Les patients,  
atteints d’affections oculaires médicales, sont accueillis et pris en 
charge par une équipe menée par le Dr Emmanuel Héron. 

L’autorisation a permis d’étendre la capacité d’accueil à 6 places (12 patients par jour), 
pour répondre à la hausse de l’activité qui s’inscrit dans la continuité d’une activité 
qui existait au sein de l’unité d’hospitalisation conventionnelle. L’hôpital de jour de  
médecine est principalement dédié à la prise en charge thérapeutique des affec-
tions ophtalmologiques médicales inflammatoires sévères, en lien ou non avec des  
affections systémiques identifiées. 

« C’est un hôpital de jour pour les pathologies médicales compliquées, à l’interface 
de l’œil et de la médecine interne. En termes d’organisation, à l’hôpital  
des 15-20 c’est le pendant médical de ce qu’est la chirurgie ambulatoire  
pour les pathologies oculaires chirurgicales », explique le Dr Héron.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022



36

Une équipe mobilisée pour organiser la prise en charge des patients : l’activité HDJ 
a été transférée dans une aile désormais dédiée. Les mêmes personnels travaillent 
alternativement sur les deux unités, 5A (HDJ) et 5B (hospitalisation conventionnelle), 
garantissant une meilleure continuité des soins pour les patients et une expérience 
professionnelle plus diversifiée et donc plus enrichissante pour les soignants.

Une activité développée, alliant qualité et innovation : cette nouvelle activité permet  
d’élargir le champ des possibles et d’améliorer la qualité de l’accueil et des soins pour 
les patients. Dr Héron : « Auparavant, la capacité et les conditions d’accueil en HDJ 
médical faisaient limiter son utilisation à certains actes. Désormais, nous pouvons  
l’ouvrir aux thérapies innovantes et envisager la réalisation de bilans complémentaires  
regroupant plusieurs examens en même temps et un même lieu ». L’organisation de 
ces bilans « transversaux » améliore significativement la qualité de la prise en charge.

CULTIVER L’EXCELLENCE MÉDICALE

Synergies entre  
l’hôpital et la médecine de ville :  

vers une continuité des soins renforcée

L’hôpital a initié des partenariats avec la médecine de ville  
pour développer la continuité des soins et l’accès à l’expertise  

en ophtalmologie. Une réflexion a été lancée avec les représentants  
de la médecine de ville pour améliorer l’adressage des patients  

depuis et vers les cabinets de ville pour fluidifier les parcours  
des patients, désengorger les consultations de suivi et optimiser  

la gestion des cas complexes. En parallèle, un réseau d’anciens  
professionnels de l’Hôpital des 15-20, désormais en exercice en ville,  

est en cours de constitution pour faciliter les échanges et les adressages.  
Une réflexion est également engagée avec la CPTS du 12ème  

arrondissement de Paris visant à mettre en place des actions  
de prévention sur ce territoire. Un soutien est proposé aux médecins  

de ville via le réseau Omnidoc pour leur permettre de demander  
un second avis ou une expertise particulière. Enfin, des échanges sont  

en cours avec l’URPS médecins pour explorer les synergies possibles entre  
l’Hôpital des 15-20 et leur équipe de soins spécialisés en ophtalmologie.
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2. Stimuler  
la recherche  

& l’enseignement  
en ophtalmologie



1ère étude de l’œil de souris  
en 3D par transparisation

Marie Darche et Anna Verschueren, de l’équipe du Pr Michel Paques au CIC, 
ont publié une étude de l’œil de souris en 3D par la technique dite de trans-
parisation, permettant de garder intactes les structures de l’œil. Il s’agit de 
l’étude la plus détaillée à ce jour des vaisseaux sanguins de l’œil de souris 
utilisant cette technique de pointe promise à un grand avenir pour les études 
sur l’œil humain. L’article a été publié fin octobre 2022 dans Communications 
Biology de la maison d’édition Nature. 

Pour comprendre l’étude, il faut revenir aux fondamentaux. Au sein du groupe 
Paris Eye Imaging (PEI) dirigé par le professeur Paques, il y a des médecins, 
des orthoptistes, des physiciens et informaticiens qui forment un groupe de 
recherche translationnelle autour de l’imagerie haute résolution. Lorsqu’ils 
imagent l’œil d’un patient, ces nouvelles technologies leur permettent de dé-
couvrir ou de suivre des phénomènes focaux dans l’œil, mais l’imagerie clinique 
ne permet pas d’identifier formellement ces phénomènes. C’est ainsi qu’une 
équipe de biologie - le groupe HistoParis - a été créée au sein du PEI afin d’ai-
der à identifier leurs différentes observations (vaisseaux, cellules, pigments, etc.).  
Pour cela, l’équipe a débuté en utilisant des protocoles histologiques  
classiques (étude des tissus et de leurs structures). 

Stimuler la recherche  
& l’enseignement en ophtalmologie

La communauté hospitalière des 15-20 s’engage pour développer  
la recherche médicale et incarner l’excellence en matière  
d’enseignement. À travers une approche interdisciplinaire,  
l’établissement tente de repousser les limites de la compréhension  
et des traitements liés aux affections oculaires. Voici un aperçu  
des avancées récentes, notamment en matière d’imagerie 3D,  
de thérapie optogénétique et d’utilisation des données  
de santé à des fins de recherche.
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« Les mêmes techniques sont utilisées depuis des dizaines 
d’années : l’œil est coupé en tranches - ou la rétine isolée 
- placées entre des lamelles. Nous nous sommes rendus 
compte que ces techniques classiques n’étaient pas suffi-
santes, car elles ne permettaient pas un recoupement clair 
avec les images cliniques obtenues sur les patients. De plus 
l’œil est un organe complexe, avec de nombreux tissus qui 
fonctionnent en 3D.Les vaisseaux en particulier, impliqués 
dans de nombreuses pathologies oculaires, demandent 
une approche dans l’espace et holistique ». 

Les travaux ont démarré sur la souris. L’équipe fut la première à présenter l’œil de  
souris dans son ensemble au congrès ARVO 2018. 

Un objectif : étudier le développement des vaisseaux sanguins  
depuis l’embryon jusqu’à l’âge adulte dans l’œil d’une souris,  
en 3D et sans disséquer l’œil. 

« Si les vaisseaux de la rétine sont assez bien connus chez la souris,  
le reste de la vascularisation est moins étudié. Dans notre papier, nous  
nous sommes concentrés sur des vaisseaux cruciaux mais assez méconnus :  
les vaisseaux hyaloïdiens. Ces vaisseaux existent dans le vitré de l’œil  
durant le développement du fœtus, apportant de l’oxygène au tissu  
pendant que la vascularisation adulte se met en place. Ils doivent ensuite  
régresser car leur persistance empêcherait le développement de l’œil.  
Leur présence, leur absence et la dynamique entre les deux sont donc  
cruciales pour le développement de l’œil adulte. Ils sont cependant  
détruits par toute dissection de l’œil : l’analyse par transparisation  
nous a donc permis d’obtenir les 1ères images de ces vaisseaux intacts,  
en 3D, à tous les stades de développement de l’embryon à l’adulte ».

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

Marie Darche

Entretien avec  
Marie Darche 
qui nous explique le processus de recherche  
et les perspectives pour l’Homme.
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Qu’est-ce que la transparisation ? 

Il s’agit d’une technique in toto, c’est-à-dire que l’échantillon est analysé en  
entier, une méthode développée dans l’étude du cerveau et du cancer. L’œil 
s’est longtemps présenté comme le seul organe résistant à cette technique,  
de par sa complexité, sa pigmentation, sa structure et sa fragilité. 

« En histologie, nous utilisons des marqueurs fluorescents  
afin de cibler et identifier uniquement les cellules ou protéines  
d’intérêt. La transparisation va nous permettre de rendre  
le reste de l’œil transparent, afin de pouvoir imager facilement  
tous ces marqueurs fluorescents à l’intérieur du tissu. C’est un  
protocole basé sur l’utilisation de produits chimiques afin de  
se débarrasser de tout ce qui peut détourner la lumière d’un  
microscope dans un tissu, en particulier les lipides - comme ceux  
qui forment la membrane d’une cellule par exemple. Ils sont  
remplacés par une huile minérale, rendant l’échantillon  
transparent à la lumière et facile à imager ». 

Ce projet demande aussi l’utilisation d’un microscope à fluorescence particulier,  
les microscopes classiques n’utilisant qu’un seul rayon laser se déplaçant point  
par point dans l’espace et donc prenant beaucoup de temps. Pour un si grand  
échantillon, l’équipe HistoParis a donc utilisé le « Light sheet fluorescence  
microscope » (LSFM) de l’Institut de la Vision, aussi appelé microscope à feuillet de 
lumière. Sur ce microscope, le laser passe par une lentille pour se transformer en 
feuille de lumière, n’imageant donc plus un point par un point mais plan par plan. 
Ce qui aurait pris des semaines est désormais imagé entièrement en une heure. 

En quoi cette étude est-elle inédite ?  
Qu’est-ce qu’elle apporte à la recherche ? 

« C’est la 1ère fois que l’on voit ces vaisseaux sanguins du  
développement dans leur conformation originelle. C’est  
aussi la 1ère étude qui a concentré ses travaux uniquement  
sur le développement vasculaire de l’œil de souris ». 

STIMULER LA RECHERCHE  
& L’ENSEIGNEMENT EN OPHTALMOLOGIE

40



41

Quelles sont les perspectives ? 

« Ce travail sur la souris n’était que le début du projet.  
L’équipe veut développer cette technique sur l’œil humain.  
Le but est d’utiliser cette nouvelle technologie pour imager  
dans leur intégralité des yeux humains de donneurs décédés,  
conservés dans ce que l’on appelle des « banques d’yeux ». 

L’œil est composé de tissus hautement spécifiques, avec leur  
structures et propriétés propres. Cette complexité a mené la  
recherche à se concentrer sur chaque tissu isolé du reste de l’organe.  
Or, les pathologies tendent à être bien plus complexes que cela,  
se révélant souvent multi-tissulaires ou avec des impacts sur l’organe  
entier (DMLA, glaucome, myopie, etc.). Les travaux sont donc en cours 
afin de mettre en place une imagerie grand champ et haute résolution  
de l’œil humain en histologie, afin de compléter la plateforme clinique  
du groupe Paris Eye Imaging et obtenir des études complètement  
translationnelles des nombreuses pathologies étudiées. »  
indique Marie Darche.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
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Elle nous explique comment les avancées de la recherche en thérapie  
optogénétique redéfinissent le paysage de la santé visuelle et ouvrent de  
nouvelles perspectives pour les patients atteints de pathologies oculaires rares.

En 2021, une équipe de recherche internationale, incluant des équipes 
de l’Hôpital national des 15-20, a mis en évidence que la thérapie  
optogénétique peut partiellement restaurer la vision, chez un  
patient aveugle atteint de rétinopathie pigmentaire à un stade  
avancé. Les résultats de cette étude, une première mondiale, ont été 
publiés dans la revue Nature Medicine en mai 2021. 

« L’étude s’est poursuivie avec l’inclusion d’autres patients et une  
réflexion a été lancée pour améliorer le dispositif, en particulier  
celui des lunettes qui modifient la lumière et transfèrent l’information  
visuelle présentée devant les patients pour optimiser la réponse de 
ce photopigment ». 

En parallèle, des amendements sur le protocole d’évaluation ont été 
introduits, incorporant de nouveaux tests faisant appel à l’électroen-
céphalogramme pour déterminer si l’on peut obtenir une réponse 
spécifique du cerveau visuel.
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Le Professeur Isabelle Audo est médecin chercheur spécialisée 
dans les maladies rétiniennes, notamment celles d’origine  
génétique, et professeur en ophtalmologie à Sorbonne  
Université. À l’Hôpital national des 15-20, elle supervise  
l’unité d’électrophysiologie et l’ophtalmo-pédiatrie,  
coordonne le Centre de Référence Maladies Rares REFERET  
et est investigatrice dans de nombreux essais cliniques.  
Elle est par ailleurs directrice adjointe de l’Institut  
de la Vision et y codirige une équipe dans  
le département génétique. 

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
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Entretien avec Pr Isabelle Audo 
médecin chercheur spécialisée dans les maladies rétiniennes



« En 2022, nous avons travaillé en étroite  
collaboration avec la société SparingVision 
pour développer un essai thérapeutique  
innovant ciblant le facteur de suivi des  
cônes rétiniens. Ce projet prometteur,  
désigné sous le nom de PRODIGY  
(testant le produit SPVN06), vise à ouvrir  
de nouvelles perspectives dans le traitement 
des pathologies dégénératives liées aux 
bâtonnets qui entraine une dégénérescence 
secondaire des cônes. Nous avons consacré 
des efforts importants à peaufiner le  
protocole d’évaluation de cette thérapie  
innovante en vue de préparer l’étude de 
phase I/II qui débutera en 2023, marquant 
ainsi la première étude chez l’humain  
d’un facteur de survie des cônes ».

« Fin 2022, notre équipe a entrepris  
un travail considérable pour préparer  
le dossier de nouvelle labellisation de notre 
Centre de Référence des Maladies Rares 
(CRMR). Nous conservons notre rôle majeur  
de centre coordonnateur aux côtés de deux 
centres constitutifs déjà associés dans  
le précédent plan maladies rares, localisés  
au Centre Hospitalier Intercommunal  
de Créteil et à l’Hôpital Fondation Adolphe  
de Rothschild, auxquels nous avons associé  
le centre du CHU de Nantes. 

De plus, nous avons retravaillé les centres de 
compétence associés historiquement tels que 
les CHU de Bordeaux et Poitiers, auxquels 
s’associeront deux nouveaux centres à l’hôpital 
Fondation Sainte Marie et au CHU d’Orléans. 
De plus, nous souhaitons renforcer nos liens 
avec nos collègues de Polynésie française  
afin de mieux soutenir la prise en charge  
des maladies rares dans ce vaste archipel. 
Notre objectif avec cette nouvelle labellisation 
est de renforcer sur le plan national notre  
implication dans les trois missions des CRMR 
de soin, de recherche et d’enseignement,  
afin d’améliorer la prise en charge des  
patients atteints de maladies rares. 

Pour ce faire, nous développons de nouveaux 
projets collaboratifs, ce qui représente un enjeu 
majeur pour le CRMR qui suit déjà une des plus 
grosses cohortes de dystrophies rétiniennes 
avec un fort engagement dans la recherche 
thérapeutique. Ce renouvellement constitue 
une reconnaissance de notre expertise et 
s’accompagne d’une dotation pour valoriser 
davantage cette activité cruciale ».

Pr Isabelle Audo
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1ère Journée de la recherche clinique :  
lancement d’un cycle de rendez-vous  
incontournables

L’Hôpital a organisé la 1ère Journée de Recherche Clinique en octobre 2022, à 
l’initiative du Pr Michel Paques : cet événement a rassemblé des professionnels  
de santé, des chercheurs et des patients, tous animés par la même ambition :  
faire progresser la recherche clinique pour améliorer la vie des patients  
atteints de troubles de la vision. De courtes sessions d’information ont présenté 
les avancées de la recherche autour de la thématique « Des idées aux avancées  
cliniques ».

L’objectif était d’une part de créer un espace d’échange pour mettre en lumière 
la dynamique exceptionnelle de la recherche au sein de l’écosystème constitué  
des 15-20, du CIC-CRMR, de l’IHU FOReSIGHT et de l’Institut de la Vision. Un moyen 
également de sensibiliser l’ensemble du personnel hospitalier à l’importance  
de la recherche clinique : il ne s’agit pas seulement d’une « affaire de médecins »,  
mais d’une démarche collective qui concerne chaque acteur de l’hôpital,  
y compris les patients. Une table ronde sur la place des patients dans la  
recherche clinique a d’ailleurs clôturé cette journée de partage.

Cette première édition a été un grand succès et ouvre la voie à des événements 
futurs qui renforceront encore davantage les liens entre soins et recherche de 
pointe. Les JRC ambitionnent de devenir une passerelle essentielle entre ces 
deux mondes, contribuant ainsi à l’amélioration continue de la prise en charge 
des patients.

STIMULER LA RECHERCHE  
& L’ENSEIGNEMENT EN OPHTALMOLOGIE
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Le 1er entrepôt de données  
de santé en ophtalmologie

Avec le soutien de l’IHU FOReSIGHT, l’hôpital a lancé  en septembre 
2022 la création d’un entrepôt de données de santé entièrement dé-
dié à l’ophtalmologie. Disposant de l’une des plus importantes files 
actives de malades dans ce domaine, l’établissement détient un vo-
lume de données suffisamment important pour nourrir la recherche 
afin d’améliorer nos connaissances et, in fine, la prise en charge des 
patients.  
Le Dr Maxime Wack, médecin de santé publique spécialisé en recherche 
clinique et informatique biomédicale, pilote ce projet ambitieux.

Entretien avec le Dr Maxime Wack, médecin de santé publique 
spécialisé en recherche clinique et informatique biomédicale

Qu’est-ce que ce projet va apporter ?

L’entrepôt sera particulièrement utile pour la recherche dans 3 situations. La 1ère 
concerne la recherche de patients éligibles à une étude : nous pourrons déterminer 
plus facilement le nombre de patients qu’il est possible d’inclure et les recontacter.  
2ème cas : des études rétrospectives « sur données » pourront être réalisées, permettant 
de réutiliser les données recueillies lors du soin à des fins de recherche. La 3ème situa-
tion est la combinaison des deux premières : nous pourrons réaliser des études dites 
rétro-prospectives avec l’identification des patients à inclure, la récupération de l’his-
torique, puis la collecte prospective pouvant à son tour alimenter l’entrepôt. 

Dans le cadre de l’organisation des soins, les soignants pourront l’utiliser pour suivre 
leur activité (nombre de chirurgies réalisées par exemple), observer l’évolution des 
actes sur une période, chercher des profils de patients similaires, etc. Les données  
pourront donc être utilisées à l’occasion de recherches, mais pas seulement 
 puisqu’elles pourront servir à l’orientation stratégique de l’hôpital et à sa gouvernance.

Concrètement, quelles analyses pourront être réalisées ?

Plusieurs idées ont déjà été soumises. Par exemple concernant le calcul de la  
puissance des implants de cataracte à établir avant la chirurgie : nous pourrons analyser  
les données préopératoires et postopératoires et les associer aux caractéristiques 
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des implants pour déterminer ou adapter une formule spécifique au public accueilli  
dans notre établissement. La richesse des données d’imagerie permet également  
d’imaginer des projets d’intelligence artificielle et de traitement de l’image pour  
préciser les diagnostics et aider les médecins dans la prise en charge des patients au 
quotidien, par la création d’outils d’aide à la décision clinique par exemple.

Quelles ont été les principales étapes du projet en 2022 ?

Nous avons échangé avec les différents services pour connaître les pratiques des équipes 
(collecte des informations, organisation des données, etc.) et établir un état des lieux 
précis des outils informatiques utilisés. Les sources de données ont été analysées et 
nous avons évalué les différentes offres de solutions logicielles présentes sur le marché. 
Le recueil de l’ensemble de ces informations a permis d’élaborer un cahier des charges.

En parallèle, nous avons commencé à accompagner des projets dans leur démarche 
scientifique ou réglementaire. En collaboration avec la DSI, nous avons engagé 
des travaux de rationalisation des sources de données, en particulier un projet de  
serveur d’examens biomédicaux permettant de centraliser les examens produits par 
les multiples appareils de mesures utilisés en ophtalmologie, à la manière d’un PACS  
(réseau d’imagerie conventionnelle), ainsi que la mise à disposition d’un outil dédié au  
recueil de données en recherche. Nous participons également activement au chantier  
de remplacement de nos dossiers médicaux informatisés vers une nouvelle solution. 

Quelles sont les perspectives ?

La solution Dr Warehouse de la société CODOC a été retenue : le niveau de service 
proposé dans l’accompagnement du projet, les fonctionnalités de la solution, en  
particulier pour l’utilisation directe par les cliniciens et chercheurs, l’interopérabilité  
des formats et la complète conformité avec la réglementation actuelle ont guidé 
ce choix. Cette solution est désormais installée et le développement des premiers 
flux d’intégration de données commencera au début de l’été 2023. Cette première 
phase d’intégration porte sur les données administratives (identités, mouvements, 
etc.), médico-administratives (actes et diagnostics), médicales, et biologiques. Elle  
devrait s’achever en décembre avec la mise à disposition d’un entrepôt exploitable en  
début d’année 2024. Un « guichet unique » d’accompagnement à la recherche clinique 
sera mis en place au même moment. Celui-ci permettra l’accès aux données, à un  
soutien méthodologique et réglementaire, à la mise à disposition d’outils, pour faciliter  
la réalisation des projets de recherche clinique.

STIMULER LA RECHERCHE  
& L’ENSEIGNEMENT EN OPHTALMOLOGIE
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Susciter l’intérêt des étudiants paramédicaux 
pour l’ophtalmologie

L’Hôpital national des 15-20 assure l’accueil et l’encadrement des 
stagiaires paramédicaux, via un personnel diplômé qui prépare  
progressivement les étudiants à leurs futures responsabilités  
professionnelles. Le principe de la formation professionnelle est  
fondé sur un partenariat établi entre les professionnels des instituts 
de formation et l’établissement. Le stage est un moment essentiel 
dans le processus de formation et de professionnalisation des étudiants.  
« Il représente aussi une opportunité importante pour faire découvrir  
notre spécialité, l’ophtalmologie, et peut-être susciter des vocations. 
Pour notre établissement, c’est également un investissement pour 
l’avenir », indique Mme Christine Bargiela, Directrice des soins.

En 2022, 107 étudiants des différentes filières paramédicales ont été accueillis au total.  
Focus sur les étudiants cadre de santé de l’IFCS de la Croix Rouge Française Paris  
Didot qui ont effectué un « stage atelier » au sein de notre établissement en mai 2022. 
Ce type de stage constitue un approfondissement des cours théoriques dispensés 
pendant leur formation : les élèves doivent effectuer une étude sur une réalité de  
terrain pour s’approprier et construire chacun sa propre fonction de cadre de santé  
selon son projet professionnel, dans le champ de la gestion des soins, de la santé  
publique ou de la formation. 

Témoignage des élèves : 

« Nous sommes très heureux d’avoir pu découvrir, puis de travailler au profit 
d’une institution prestigieuse. Arrivés le 23 mai pour débuter la mission  
confiée par la direction des soins, nous avons bénéficié d’un très bon accueil  
de la part de tous les soignants et administratifs à l’hôpital des 15-20. Cela  
a été déterminant pour bien comprendre le fonctionnement de l’institution et  
mener des entretiens très enrichissants. Nous espérons que notre travail pourra  
être bénéfique aux organisations et qu’il pourra participer à la dynamique  
de changement qui a été initié. Travailler sur une mission réelle est une vraie 
plus-value pour notre formation. Sans aucun doute, cette mission a conforté 
notre envie de mener des projets au profit des patients et des soignants ». 
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Honneurs et reconnaissance :  
les distinctions de médecins et chercheurs

Elena Gofas, chercheuse au CIC, a été acceptée comme chargée de  
recherche à l’Inserm. Elle a reçu en octobre le prix Jeunes Talents 2022  
décerné par la Fondation L’Oréal – Unesco dans le cadre du programme 
 « Pour les femmes & la science » pour son projet « Détecter l’indétectable  
pour mieux traiter les maladies rétiniennes et du cerveau ». Son ambition :  
imaginer des systèmes d’imagerie pour détecter de plus en plus  
de types de cellules rétiniennes encore invisibles à ce jour.

Le Dr Loïc Leveziel, Praticien hospitalier dans le service du Pr Vincent  
Borderie, a remporté le Prix Raymonde Destreicher décerné par l’Académie  
de médecine pour ses découvertes sur les pathologies cornéennes.  
« L’objectif de l’étude était d’évaluer la cytologie de l’humeur aqueuse  
par ponction de chambre antérieure dans l’endophtalmie bactérienne aiguë 
post-opératoire, ainsi que sa précision et sa reproductibilité en tant que test  
diagnostique. 488 yeux ont été inclus dans une étude rétrospective cas-témoins ».

Le Dr Juliette Buffault, cheffe de clinique dans le service du Pr Christophe Baudouin, 
est spécialisée en glaucome, pathologies de la cornée et chirurgie réfractive. Elle a 
remporté le prix Prosper Veil (Académie de médecine) destiné à aider un étudiant en 
ophtalmologie/médecine ou un médecin chercheur digne d’intérêt et de mérite.  
Son projet de recherche porte sur la mise au point d’un modèle 3D de trabéculum 
humain glaucomateux induit par le TGF-β2 et évaluation d’un analogue de  
prostaglandine et d’un inhibiteur des Rho-kinases. 
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Modernisation des infrastructures 
et transition numérique

L’hôpital s’est résolument engagé dans un processus de modernisation 
de ses infrastructures visant à garantir la conformité réglementaire  
de ses espaces, fluidifier le parcours des patients et créer des surfaces 
supplémentaires pour accueillir de manière optimale l’ensemble  
de ses activités et anticiper la hausse des besoins. Un schéma directeur 
immobilier a été établi dans le cadre d’une réflexion collective.  
Approuvé par les instances en octobre 2022, il fixe la trajectoire  
des projets immobiliers de l’Hôpital national de la vision  
des 15-20, anticipant les exigences futures en matière  
d’accueil et de prise en charge des patients.  
Laurent Villard, Directeur des travaux et du  
patrimoine, évoque les chantiers engagés  
en 2022 et les perspectives.

Vers une amélioration conforme  
et sécurisée de nos bâtiments

« En 2022, l’hôpital a entrepris des actions visant à remédier aux  
non-conformités réglementaires des locaux de la pharmacie : la stérilisation 
et la salle blanche, pour lesquelles une relocalisation doit être engagée. 
Pour ce faire, nous avons travaillé à l’expression des besoins, élaboré des 
pré-programmes et réalisé des études de faisabilité. En 2023, une unité de 
stérilisation provisoire sera installée afin de maintenir la continuité de nos 
activités, tout en procédant aux travaux de relocalisation. Ces initiatives  
démontrent notre engagement à respecter les règles qui prévalent pour 
ces activités. La relocalisation définitive de la stérilisation nécessite de  
déplacer le service de chirurgie réfractive : un projet est en cours pour  
implanter ce service dans le bâtiment UCL (horizon 2024), permettant  
de lui attribuer des locaux nécessaires à son développement, simplifier  
son accès et l’ouvrir à des praticiens de ville ».

Entretien avec Laurent Villard 
Directeur des travaux et du patrimoine
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Modernisation des infrastructures 
et transition numérique

Une nouvelle unité de rétrocession 

Après plusieurs mois de travaux, la nouvelle 
unité a ouvert ses portes en novembre 2022. 
Les nouveaux locaux de 140m2 ont été conçus 
par les équipes de la Direction des travaux, en  
collaboration avec le personnel de la pharmacie.  
L’implication de ces derniers a permis  
d’affiner au mieux les choix d’agencement, qui  
répondent aux attentes et besoins des personnels  
et des usagers. Pour les patients, la création de 
trois guichets indépendants améliore la qualité de  
la prise en charge et la confidentialité nécessaire  
lors de des échanges avec le préparateur en 
pharmacie et la délivrance des traitements.

Fluidifier le parcours patient en anticiper les besoins futurs

Le laboratoire de biologie médicale et d’ophtalmo-biologie a fait peau neuve en 2022. 
Cette rénovation fait partie du nouveau projet architectural qui vise à rapprocher le 
service de chirurgie ambulatoire du bloc opératoire. Elle a d’abord permis de remettre 
les locaux aux normes (atmosphère contrôlée et pressurisée, ventilation des appareils, 
etc.) pour répondre aux obligations réglementaires. Au-delà des aspects techniques, 
le projet a permis de repenser les volumes pour permettre aux espaces d’être plus 
ergonomiques. Certaines pièces ont été mises en commun et les secteurs techniques 
ont été rassemblés. Les flux de circulation ont aussi été réorganisés pour améliorer la 
fluidité des passages : l’entrée des patients a été distinguée de la zone réservée aux 
fournisseurs et un accès spécifique a été créé pour le personnel.

« Nous avons également lancé un vaste programme en 2022 visant  
à améliorer le parcours des patients et à renforcer nos capacités  
opérationnelles en chirurgie ambulatoire. Dans cette optique,  
des petits travaux d’aménagement ont été réalisés dans les locaux  
actuels et le projet d’aménagement du 1er étage pour l’accueil  
de la chirurgie ambulatoire a été lancé (définition des besoins,  
désignation du maitre d’œuvre) afin de permettre la mise à disposition  
en 2025 et passer d’une « logique de place » à une « logique de flux ». 
Enfin, l’Institut de rééducation visuelle Saint-Louis ouvrira ses portes  
en 2023-2024, conformément au projet de développement  
du pôle dédié à la basse vision ».

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Réaliser une extension verticale pour optimiser les espaces

L’hôpital anticipe les besoins futurs en matière d’espaces en projetant une suréléva-
tion de l’aile C et du self, offrant un potentiel supplémentaire de 2000m2. Ce projet 
(horizon 2026) est associé à celui de la rénovation des façades dont l’objectif est à la 
fois architectural en modernisant l’image de l’établissement et environnemental en 
améliorant ses performances thermiques. 

« La modernisation des espaces et des locaux mis à disposition  
des professionnels et des patients s’accompagne d’une modernisation 
technique, moins visible mais tout aussi essentielle. Ainsi, la direction  
des travaux travaille en parallèle à la sécurité incendie du bâtiment  
clinique et en particulier à son désenfumage, à la sécurité électrique  
avec le remplacement de l’onduleur central, à la sécurité de fonctionnement 
en modernisant les centrales de traitement d’air du bloc opératoire,  
et en renouvelant et développant les outils de GTC ».

MODERNISATION DES INFRASTRUCTURES  
ET TRANSITION NUMÉRIQUE
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Le virage numérique :  
optimiser la qualité des soins à l’ère du digital

Dans le sillage des avancées technologiques, le digital se révèle être  
un formidable levier pour transformer en profondeur les organisations 
et les pratiques. Conscient de l’importance de cette transition  
numérique et de l’opportunité d’améliorer les soins et les conditions  
de travail des professionnels, l’hôpital a inscrit le virage numérique  
dans son projet d’établissement : mettre en place des solutions  
innovantes, faciliter l’accès aux expertises des 15-20 et simplifier  
les parcours, tout en visant l’objectif ambitieux du «0 papier».  
Embrassant cette transformation numérique, l’établissement reste  
déterminé à préserver une dimension humaine dans les interactions  
et échanges entre les professionnels et les patients.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

En 2022, l’Hôpital national des 15-20 a défini un nouveau schéma directeur du système 
d’information qui contribue à la mise en œuvre de deux axes stratégiques prioritaires 
du projet d’établissement : améliorer la qualité et la sécurité des parcours ; transformer 
les organisations et les pratiques. 

Le schéma directeur repose sur 5 piliers :

1. Renforcer la sécurité du système d’information pour garantir  
le plus haut niveau de protection - dans un contexte de risques accrus

2. Moderniser l’architecture pour répondre à des enjeux  
fonctionnels, d’ergonomie et de sécurité

3. Utiliser les outils numériques comme levier de transformation  
des parcours et des organisations de travail

4. Optimiser l’usage du digital et favoriser le bon usage  
pour les professionnels et les patients

5. Valoriser le patrimoine informationnel  
pour exploiter la pleine valeur de nos données
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MODERNISATION DES INFRASTRUCTURES  
ET TRANSITION NUMÉRIQUE

« Cette année, nous avons pris la décision de changer de dossier  
patient informatisé pour en accroître la fiabilité et la robustesse,  
mais également simplifier au maximum l’espace de travail numérique. 
L’objectif est de permettre aux professionnels de disposer en temps réel 
d’informations relatives à l’état de santé ou à l’avancement des soins  
prodigués aux patients, tout en facilitant leur quotidien en matière  
d’organisation et de coordination des soins. Nous visons un déploiement 
du nouvel outil début 2025, remplaçant ainsi les deux outils précédents 
par une solution unique », explique Yves Beauchamp.

Elodie Lagarde : « L’établissement s’est résolument engagé dans un projet 
de création d’un portail patient complet, incluant dans une première 
étape la prise de rendez-vous en ligne et la pré-admission en ligne, grâce 
à un partenariat avec la solution développée par Maincare. Cette initiative 
vise à ouvrir de nouvelles voies vers l’extérieur, améliorant ainsi l’accès aux 
soins pour les patients ». 

Le déploiement de ces nouveaux outils sera stabilisé fin 2023.

« En parallèle du déploiement de nouveaux outils, nous avons engagé  
un travail de simplification et d’informatisation des processus.  
L’objectif est d’améliorer, à outil constant, les conditions de travail des  
professionnels et de faciliter l’accès à l’information patient. Cette  
réflexion constitue également un travail préparatoire au déploiement  
du nouveau DPI qui devra outiller les process métier ainsi retravaillés ».

Enfin, pour faciliter l’accès à l’expertise des 15-20, l’établissement propose  
depuis 2022 une offre de téléexpertise via la plateforme Omnidoc, permettant aux 
professionnels de ville de demander des avis spécialisés aux praticiens des 15-20. 

« Pour notre établissement, ce partenariat représente une opportunité de 
renforcer le lien avec notre réseau de professionnels de santé et de faire 
venir des patients présentant des pathologies complexes, grâce à la mise 
à disposition de notre expertise », explique Elodie Lagarde.

Elodie Lagarde, Directrice du pôle transformation des parcours  
et transformation digitale et Yves Beauchamp, Directeur du système  
d’information, détaillent les actions engagées en 2022 dans ce contexte.
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L’expérience patient construite par  
les professionnels et les patients

Le rôle du patient en tant qu’acteur de sa prise en charge devient  
une évidence, reflétant l’engagement des professionnels à mettre en 
avant son expérience et son bien-être. La démocratie sanitaire est ainsi 
une notion intégrée dans toutes les réflexions stratégiques de l’hôpital 
national des 15-20, pour que les projets correspondent réellement aux 
besoins et aux attentes des patients actuels et futurs. 

En 2022, cette approche a pris forme lors des travaux préparatoires  
au Projet d’établissement et à la visite de certification par la  
HAS, où l’expérience patient a été prise en compte à chaque  
étape de la planification stratégique. Cet engagement  
se traduit en actions concrètes, comme l’explique  
Yannick Le Berre, Directeur opérationnel  
des parcours et de la qualité.

« L’hôpital national des 15-20 place l’expérience 
patient au cœur de l’ensemble de ses réflexions 
et actions. Au fil des années, nous avons mis en 
place une série d’initiatives, certaines bien établies, 
comme notre Web TV, qui donne une voix aux  
précieux témoignages de nos patients. D’autres  

initiatives, telles que le projet de partenariat patient initié en collaboration avec 
Streetlab et l’Université des Patients, en sont encore à leurs débuts : ce projet  
vise à former nos patients et à transformer leur expérience de la maladie en une  
expertise précieuse pour les professionnels de la santé. Notre objectif est de créer  
la première formation de « patients-partenaires », démontrant notre volonté de 
transformer nos parcours et construire un nouvel hôpital avec et pour les patients,  
et notre engagement constant envers l’amélioration de la qualité des soins ».

Entretien avec Yannick Le Berre
Directeur opérationnel des parcours  
et de la qualité

Yannick Le Berre
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les professionnels et les patients

La première promotion de patients partenaires dans les pathologies visuelles a été ac-
cueillie en octobre 2022. En partenariat avec l’Université des Patients Paris-Sorbonne et 
l’agence Comment Dire, huit patients issus de trois filières de soins (glaucome, rétine et 
CRMR) ont suivi un programme de 6 journées d’enseignement, comprenant des Mas-
terclass sur les pathologies de la vision et des micro-enseignements sur diverses thé-
matiques (droits des patients, recherche, médecine du travail, rééducation, glaucome, 
maladies rares de la rétine et DMLA notamment). Ce projet s’inscrit dans les grandes 
orientations du Projet d’établissement pour transformer l’expérience des patients en ex-
pertise et mobiliser pleinement ces savoirs expérientiels dans l’amélioration de la qua-
lité et la sécurité des parcours. Pour les patients participants, ce programme leur a per-
mis d’acquérir les capacités nécessaires pour mobiliser leur vécu, mieux comprendre les 
parcours et les besoins des autres patients, communiquer et travailler avec l’ensemble 
des professionnels de l’hôpital ainsi que les différents publics.

« À l’issue de ce programme, l’hôpital souhaite associer ces patients  
à la co-construction de projets au sein des services, auprès des patients  
et des équipes, pour transformer concrètement les parcours de prise  
en charge. En 2023, l’objectif est de formaliser un contrat de partenariat 
pour leur permettre d’intervenir auprès des patients des différentes  
filières. Cela se traduira par la participation des patients-partenaires  
à des permanences d’associations et par leur présence auprès d’autres 
patients pour les accompagner dans leurs parcours de soins. Pour  
l’établissement, leur intervention est précieuse pour témoigner  
de leur vécu - vivre avec une pathologie ou un handicap - auprès  
des professionnels de santé ou pour nous aider à améliorer davantage  
le parcours patient. C’est un projet auquel nous tenons, particulièrement 
novateur de par son format, qui nous accompagnera dans la conduite  
de nombreux projets visant à améliorer l’expérience patient ».
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« L’hôpital est résolument engagé dans la création  
d’une relation de confiance avec les professionnels  
de santé et les patient-usagers, favorisant ainsi  
une collaboration harmonieuse visant à améliorer  
continuellement l’expérience patient ».

En 2022, poursuivant cet engagement continu en faveur de l’amélioration 
de l’expérience patient, l’hôpital a concrétisé la structuration de la « Maison  
des usagers ». Cet espace dédié, aménagé grâce au généreux soutien du 
mécénat, est devenu un lieu d’accueil essentiel pour tous les patients,  
usagers ou proches de patients. Il est une source d’information et de  
documentation sur les associations en lien avec les pathologies et  
besoins des patients, et offre également un lieu d’expression pour recueillir 
les plaintes, réclamations ou éloges. « Au-delà, l’objectif est de faire de la  
Maison des usagers le point central de l’expérience patient et du  
partenariat patient. Cela se traduit par l’organisation de rencontres, de 
permanences d’associations et d’ateliers visant à renforcer les liens entre 
les patients et les associations. 

En 2023, nous consolidons davantage ces partenariats, notamment avec 
France Glaucome, en offrant des permanences directement dans les  
services. Au-delà de ses murs, ce projet incarne la démocratie sanitaire en 
permettant aux acteurs clés de participer activement à la conception et 
à la réalisation de projets au sein de notre établissement. La Maison des  
usagers a ouvert ses portes à l’automne 2022, symbolisant ainsi notre  
engagement envers une expérience patient enrichie et une véritable  
collaboration avec nos partenaires associatifs ».

« Avec la Maison des usagers notre ambition  
est de créer un lieu d’échanges et d’orientation  

vers les bons interlocuteurs, favorisant ainsi  
une approche globale de la prise en charge. »

L’EXPÉRIENCE PATIENT CONSTRUITE  
PAR LES PROFESSIONNELS ET LES PATIENTS

2022

2023
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Une représentation active des usagers

Les patients peuvent compter sur les 4 représentants des usagers  
pour les informer et les accompagner dans leurs démarches.  
En 2022, les représentants des usagers ont été renouvelés :  
3 représentants ont vu leur mandat se prolonger pour les associations  
Petit frère des pauvres (Mr Denis), l’Association Valentin Haüy (Mr Le Goff)  
et l’Association nationale de retraités (Mr Laforet). Une nouvelle représentante  
des usagers (Mme Grimault) a été accueillie : patiente suivie aux 15-20,  
Madame Grimault représente l’association UNADEV, renforçant ainsi  
la représentation des patients déficients visuels au sein de la commission  
des usagers. Dans le cadre du projet d’établissement, la formalisation  
du projet des usagers s’effectue en collaboration avec les patients  
de l’hôpital, ainsi qu’avec les représentants des usagers qui ont joué  
un rôle essentiel dans l’élaboration du projet des usagers. Leur engagement  
remarquable se manifeste notamment par leur participation active aux  
instances de gouvernance de l’établissement et à divers événements.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Patients et professionnels de santé  
se réunissent autour de différents projets : 
rétrospective 2022

Recueil de la parole des patients - En 2022, l’Hôpital national des 15-20 a 
étendu son partenariat avec la société française Better World, afin de mettre en 
place un dispositif d’écoute en continu de l’expérience de ses usagers, en symétrie 
avec le dispositif mis en place auprès des professionnels. Basée sur l’Intelligence Arti-
ficielle (IA), la solution permet de faciliter le recueil et l’analyse de la voix des patients, 
d’identifier les forces et les axes d’amélioration afin de se doter ainsi d’un véritable 
outil de pilotage de la transformation des parcours et de l’expérience patient.

Journée d’information maladies rares - Le Centre de référence des mala-
dies rares (CRMR) et les centres du réseau Referet ont organisé en février 2022 une 
journée d’information à destination des patients sur le thème de la recherche théra-
peutique dans les maladies rares oculaires. L’occasion d’échanger entre les patients, 
leurs proches et les personnels médicaux & paramédicaux sur la prise en charge 
pluridisciplinaire de ces pathologies, les essais cliniques en cours et les avancées thé-
rapeutiques. 

Journée de recherche clinique – Une journée (octobre 2022) consacrée aux 
échanges entre professionnels de santé, chercheurs, salariés, associations et pa-
tients pour faire progresser la recherche clinique, renforcer les liens entre le soin et la 
recherche et développer des synergies entre les acteurs. Une table ronde sur la place 
des patients dans la recherche clinique a clôturé cet événement (animation par l’Uni-
versité des patients) : un temps fort de la journée qui a marqué les esprits grâce à la 
force des témoignages patients.

Semaine nationale de la sécurité des patients - Le maintien de la culture 
qualité est un enjeu majeur de l’hôpital, il va de pair avec nos ambitions d’excellence 
: il ne s’agit pas seulement d’être la référence nationale sur les dimensions médi-
cales, chirurgicales et sur la recherche, il s’agit aussi de proposer le meilleur modèle 
de prise en charge des patients en ophtalmologie. Et cela passe par l’excellence en 
termes de qualité et de sécurité des soins. En novembre 2022, l’accent a été mis sur 
les déclarations des événements indésirables. Près de 500 personnes ont participé 
aux activités proposées à l’occasion de cette semaine.

L’EXPÉRIENCE PATIENT CONSTRUITE  
PAR LES PROFESSIONNELS ET LES PATIENTS
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L’attractivité et la fidélisation  
grâce à l’esprit 15-20

Le projet d’établissement fait de la qualité de vie au travail une  
priorité forte, avec des moyens alloués et des leviers identifiés  
pour favoriser l’information de tous, la communication, le partage de  
l’excellence, l’accompagnement au développement des compétences 
et la transmission des savoirs. L’établissement relève ce défi, dans  
un contexte difficile pour les hôpitaux publics, en capitalisant  
sur une force unique, « l’esprit 15-20 ».

Une campagne d’information  
et de recrutement impactante

L’hôpital bénéficie, de par son activité « mono-spécialité », sa réputation d’excellence et 
sa localisation au cœur de Paris, d’atouts incontestables pour attirer les professionnels 
et les fidéliser. Toutefois, le secteur hospitalier public connaît depuis de nombreuses 
années un déficit d’attractivité et une pénurie de professionnels. L’établissement doit 
donc promouvoir et valoriser son modèle unique afin de continuer à susciter l’intérêt 
et maintenir l’activité à son plus haut niveau de performance.

En 2022, l’hôpital a lancé la campagne « pas d’excellence sans bienveillance » : une 
campagne de recrutement d’un nouveau ton, qui s’appuie sur la réalité des conditions 
de travail aux 15-20, pour faire écho aux besoins professionnels. Un double résultat : des 
recrutements facilités et le renforcement de la fierté et du sentiment d’appartenance 
des 15-20. L’enjeu pour l’établissement : réussir à attirer et à fidéliser les personnels non 
médicaux, qui le connaissaient moins, voire pas. Sur quels principes cette campagne 
a-t-elle émergé ? La marque employeur doit refléter la réalité de l’établissement, les 
collaborateurs doivent se retrouver dans les messages qui seront diffusés en externe. 
Elle doit faire écho aux aspirations des professionnels, au moins en partie et doit tenir 
compte de l’environnement concurrentiel, c’est-à-dire des autres choix qui s’offrent 
aux candidats sur un territoire donné, afin d’avoir une identité différenciée, unique.

La campagne se décline largement sur les réseaux sociaux via des vidéos, pour un  
impact maximal. Les résultats opérationnels sont déjà là avec des recrutements facilités,  
le renforcement du sentiment d’appartenance et de la fierté des professionnels des 15-20.
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L’attractivité et la fidélisation  
grâce à l’esprit 15-20
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Des outils digitaux pour faire découvrir  
l’établissement et faciliter la vie des soignants

Depuis novembre 2022, plusieurs catégories de professionnels (IDE, AS, IBODE, IADE et 
manipulateur radio) ont la possibilité de recevoir des offres de remplacement facilement 
grâce à l’application Hublo. Ils peuvent partager leurs disponibilités pour venir effectuer  
des remplacements au sein de services de l’hôpital des 15-20. 

Un outil ergonomique pour faciliter le quotidien  
des soignants, faire découvrir l’établissement  
et améliorer la qualité de vie au travail  
grâce à ce nouveau réseau de  
remplaçants constitué.

L’ATTRACTIVITÉ ET LA FIDÉLISATION 
 GRÂCE À L’ESPRIT 15-20

Chiffres sur les recrutements 

Effectifs physiques au 31/12/22

75,8%
de femmes

24,2%
d’hommes

Personnel non médical

Personnel médical

116
recrutés

Personnel non médical

Personnel médical

49
Internes / FFI  

& docteurs juniors

dont

Recrutement

Répartitions femmes/hommes

Personnel non médical

613
Personnel médical

45220
Internes / FFI  

& docteurs juniors

dont
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recrutés
58

49,6%
de femmes

50,4%
d’hommes



Améliorer la qualité de vie au travail,  
un principe incontournable

Établissement à la pointe de la recherche et de l’innovation dans son domaine, l’hôpital 
s’est lancé dans une démarche volontariste d’amélioration de la qualité de vie au travail, 
utilisant l’intelligence artificielle pour recueillir en continu les avis, attentes, sources de 
satisfaction ou irritants du quotidien du personnel. Ceci afin d’établir un plan d’action 
concret et adapté, tenant compte du ressenti des professionnels. La plateforme exploite 
l’intelligence collective, utilisant des algorithmes d’intelligence artificielle et de traite-
ment automatisé du langage. C’est la 1ère fois que la plateforme d’intelligence artificielle 
Better World, déployée dans plus de 200 établissements de santé (usage « expérience 
patient »), est utilisée au service des professionnels dans les établissements de santé.  

Les résultats sont utilisés pour engager des démarches d’amélioration plus  
pertinentes. Quelques exemples d’actions mises en places :

• Présence d’un agent de sécurité 24h/24 et 7j/7 aux urgences

• Demande de financement d’une salle de sport à destination des professionnels

• Rappel des obligations liées au plan Vigipirate, notamment fermeture des portes

• Des cours de yoga réguliers

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

Intégration prochaine d’un espace  
détente et d’une salle de sport

L’établissement propose, dans le cadre de son engagement envers  
l’amélioration de la qualité de vie au travail, la possibilité pour les  

professionnels de participer à des sessions de bien-être, notamment  
des cours de yoga et de shiatsu. Ces activités visent à favoriser la détente,  
la gestion du stress et le renforcement de la vitalité physique et mentale  
des équipes. L’hôpital croit fermement que des professionnels épanouis  

et équilibrés sont mieux à même de délivrer des soins de qualité aux patients. 
C’est pourquoi il encourage activement la participation à ces séances de  

bien-être, contribuant ainsi à une atmosphère positive et saine au sein de 
 l’établissement. Ces activités seront organisées en 2023 au sein de « La bulle », 
un espace dédié au bien-être et à la détente, accessible directement sur le lieu 

de travail des professionnels, conçue par Sarah Lavoine. En parallèle, une salle de 
sport, gérée par l’association sportive des 15-20, ouvrira ses portes en 2023.
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Stimuler la créativité par  
un management participatif

L’hôpital est engagé dans la modernisation de son management, en favorisant une  
approche la plus participative possible. Deux initiatives ont été développées pour  
soutenir et accompagner les projets innovants identifiés au sein de l’établissement, 
faciliter leur développement et leur incubation. L’une des initiatives phares est la  
création en 2022 d’un guichet unique dédié à l’innovation, « 15-20 innov » : il vise 
à stimuler la créativité et à inciter les professionnels de l’hôpital à proposer des  
projets novateurs, que ce soit dans une optique d’amélioration du quotidien ou en vue  
d’imaginer des produits ou services dans le cadre d’une start-up. Le Studio 15-20 Innov 
a ainsi recensé 248 opportunités, 48 initiatives et 32 projets depuis son lancement, 
dont plusieurs seront accompagnés en 2023 afin de voir le jour.

Le dispositif d’engagement collectif initié par le Ministère chargé de la santé a  
également été déployé en 2022 : tous les six mois, les professionnels ont la possibilité  
de présenter des projets transversaux et pluridisciplinaires, bénéficiant d’un  
soutien financier sous la forme d’une prime d’engagement collectif. Cette initiative  
a déjà porté ses fruits, avec notamment le lancement de deux programmes  
d’éducation thérapeutique du patient (ETP), dédiés au glaucome et à la rétine/diabète. 
Premiers programmes d’ETP développés dans le domaine de l’ophtalmologie, ces  
projets seront opérationnels dès septembre 2023. 

Enfin, si les projets n’entrent ni dans le cadre du Studio 15-20 Innov, ni dans celui de 
l’engagement collectif, le guichet unique peut également orienter leurs porteurs vers 
le mécénat pour trouver des financements par le biais de la philanthropie.

L’ATTRACTIVITÉ ET LA FIDÉLISATION 
 GRÂCE À L’ESPRIT 15-20



Un nouveau cap  
pour une stratégie 

 internationale  
audacieuse



Entretien avec Nils Avanturier
Directeur génral adjoint, il expose  
les axes de cette politique internationale  
et les actions mises en œuvre en 2022.

Nils Avanturier

Un nouveau cap pour une stratégie  
internationale audacieuse

Historiquement, l’Hôpital national des 15-20 a toujours fonctionné  
en écosystème ouvert sur l’extérieur. Établissement hautement  
spécialisé et de référence, il partage son savoir-faire au bénéfice  
des patients de toute la France mais également étrangers,  
et s’intéresse aux techniques innovantes observées au-delà  
de l’Hexagone. La préparation du projet d’établissement  
2022-2026 a impulsé une réflexion sur la manière de  
développer de nouveaux partenariats au service  
du rayonnement de l’hôpital. 

« L’ouverture aux expertises à l’échelle mondiale est l’une  
des clés pour relever les défis qui se posent pour la santé visuelle.  
En favorisant le partage de bonnes pratiques, les coopérations  
internationales ouvrent la voie à des avancées médicales  
et scientifiques au bénéfice de nos patients. »
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Entretien avec Nils Avanturier
Directeur génral adjoint, il expose  
les axes de cette politique internationale  
et les actions mises en œuvre en 2022.

Un nouveau cap pour une stratégie  
internationale audacieuse

Structurer l’accueil des patients étrangers

L’accès à l’expertise de notre établissement doit pouvoir davantage bénéficier aux  
patients vivant à l’étranger, notamment ceux qui souffrent de pathologies complexes.  
En 2022, nous avons engagé une refonte des modalités d’accueil et de prise en 
charge de ces patients, afin de faciliter leurs parcours et de simplifier la tâche de nos  
professionnels. Nous nous appuierons au maximum sur des outils digitaux  
– télémédecine et téléexpertise – pour simplifier les démarches. L’outil Omnidoc,  
qui a été déployé en fin d’année pour permettre à des médecins de demander l’avis 
expert de nos professionnels sur des situations complexes, est ainsi destiné à la fois  
à des médecins français mais également à des praticiens étrangers.

Exporter l’expertise des 15-20

L’expertise nationale et internationale de nos professionnels est déjà fréquemment  
mobilisée et reconnue, notamment au travers des formations dispensées via le 15-20 
Institute. Elle le sera d’autant plus à compter de 2023, dans le cadre du projet d’école 
de la chirurgie des 15-20, qui proposera des formations chirurgicales de haut niveau aux 
internes et praticiens Français mais également aux chirurgiens étrangers volontaires. 

En complément, notre établissement commence à être sollicité pour apporter 
son expertise in situ pour créer ou aider à développer des services ou des hôpitaux  
ophtalmologiques dans certains pays en développement, par exemple l’Angola ou la 
République démocratique du Congo. Répondre à ces sollicitations sous forme d’audit 
ou conseil nécessite de construire un modèle économique et logistique équilibré, ce 
à quoi nous nous attellerons dans l’année à venir avec l’aide de l’association French 
Healthcare, lancée par le Ministère des affaires étrangères et du développement  
international, et à laquelle nous avons adhéré fin 2022.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Développer les coopérations internationales

Nous avons adhéré en 2022 à la WAEH (World Association of Eye Hospitals), association  
internationale des établissements spécialisés en ophtalmologie, fédérant plus de  
60 centres d’excellence dans ce domaine. Ce partenariat va nous permettre de  
développer des synergies et du partage de bonnes pratiques, en nous appuyant sur 
un réseau d’établissements de référence. 

Nous souhaitons notamment promouvoir un programme de partenariats réciproques 
comportant des visites, des formations – par exemple avec la mise en place de  
fellowships – et la création de projets transversaux. Des équipes de notre hôpital vont  
ainsi se déplacer en 2023 à Rotterdam, Stockholm, Melbourne, Londres, etc. avec la 
conviction de l’intérêt des comparaisons et du partage de bonnes pratiques, pour 
améliorer les parcours et les organisations ou mettre en place des programmes de 
recherche et d’enseignement.

En ce qui concerne l’aide au développement et l’action humanitaire, nous avons  
notamment engagé une coopération avec le Centre Hospitalier Universitaire  
Départemental de l’Ouémé et du Plateau (Bénin) autour de l’optimisation des  
systèmes d’information et des plateaux techniques. Nous espérons par ailleurs nouer 
en 2023 une convention de partenariat avec l’association Terres d’ophtalmo.

Développer des projets  
de recherche internationaux

Les partenariats internationaux sont essentiels pour stimuler les avancées scienti-
fiques à l’échelle mondiale, notamment au niveau de la recherche. Le développement 
de coopérations internationales visant à la mise en place de programmes de recherche 
multicentriques et à parvenir à mobiliser les instruments de soutien à la recherche et 
l’innovation de l’Union Européenne (Horizon Europe notamment), doit ainsi permettre 
de renforcer notre rayonnement et notre attractivité, ainsi que les financements sub-
séquents.

Pour nous appuyer dans cette direction, nous avons renforcé nos partenariats avec 
les réseaux de recherche clinique E-CRIN (European Clinical Research Infrastructure 
Network) et F-CRIN (French Clinical Research Infrastructure Network), qui ont pour 
mission de faciliter, construire et coordonner les essais cliniques multicentriques de 
grande envergure.

UN NOUVEAU CAP POUR UNE STRATÉGIE  
INTERNATIONALE AUDACIEUSE
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L’engagement humanitaire,  
une vocation dans notre ADN

Comme il l’a toujours fait, l’établissement a maintenu des engagements  
humanitaires forts en 2022, participant à plusieurs actions internationales. Une   
démarche importante pour les équipes médicales et soignantes qui se mobilisent  
avec beaucoup d’enthousiasme.

Sénégal

Une action internationale a permis d’opérer 1060  
personnes en janvier 2022. M. Omar Saez Bravo, infirmier 
du bloc opératoire, a participé à cette mission réalisée 
au sein de l’hôpital militaire de Ouakam (Dakar), grâce 
à une formation proposée par l’Hôpital national de la 
vision des 15-20. Il est parti avec la Fondation espagnole 
Elena Barraquer et des soignants d’une clinique spécialisée  
en ophtalmologie à Barcelone, en partenariat avec la 
Fondation locale Servir le Sénégal. « Nous étions une  
équipe de 29 personnes de plusieurs nationalités  
– Italie, Argentine, Venezuela, Afrique du Sud – dont 5  
chirurgiens. Nous avons opéré gracieusement 1060 
personnes souffrant de la cataracte en cinq jours : on 
a donc atteint l’objectif d’opérer plus de 1000 patients ».

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
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Cameroun

Une campagne de bénévolat s’est déroulée en juin 
2022 à l’hôpital Notre Dame de la Santé (Dschang),  
en partenariat avec l’association espagnole Idiwaka. 
M. Omar Saez Bravo a représenté notre établissement. 
Les bénévoles, avec la collaboration de soignants  
locaux, ont réalisé des consultations de patients  
présentant des problèmes oculaires et nécessitant  
la prescription de lunettes. Ils ont assuré la formation 
du personnel local pour permettre le suivi de ces  
patients. Des opérations de la cataracte et du  
ptérygion ont été réalisées. Près de 200 personnes  
ont bénéficié de ces soins.

Ukraine

Dès le début du conflit, les équipes de l’hôpital  
se sont interrogées sur la manière d’aider au mieux la 
population ukrainienne. Des palettes de médicaments, 
de jouets et de matériels biomédicaux ont ainsi été 
livrés à des équipes hospitalières en avril 2022 via  
l’association Aide Médicale Caritative France-Ukraine. 
Des patients ukrainiens victimes de la guerre  
sont également pris en charge au sein de notre  
établissement, sous la coordination de l’ARS.

UN NOUVEAU CAP POUR UNE STRATÉGIE  
INTERNATIONALE AUDACIEUSE
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Faire entrer l’art  
& la culture à l’hôpital

Parce que l’art est un puissant levier d’expression,  
particulièrement fédérateur et qu’aucune pathologie  
n’empêche complètement une personne d’y être « sensible »,  
l’hôpital national de la vision des 15-20 a souhaité développer  
une politique culturelle ambitieuse et originale. 

Un objectif : améliorer l’environnement hospitalier pour les  
patients, les visiteurs et les équipes. Céline Le Nay, Secrétaire  
générale, a impulsé cette dynamique qui a ouvert les portes  
de la culture au sein de l’établissement, offrant  
ainsi un horizon enrichissant aux patients  
et aux professionnels de la santé.

Comment la culture s’est invitée  
à l’hôpital en 2022 ? 

2022 a été une année importante dans le  
développement de la culture à l’hôpital des  
15-20. Espace de citoyenneté, l’hôpital accueille 
chaque jour dans ses murs une multitude  
d’acteurs de la société, y compris des artistes  
depuis cette année. Cela a pris différentes  
formes. Une résidence d’artistes a vu le jour  
au sein de la Résidence Saint Louis. Dans cet  
ilot au cœur de l’hôpital, les patients, les résidents  
et les professionnels ont été invités à découvrir  
l’univers des artistes et à pratiquer avec eux dans  

le cadre d’ateliers artistiques. Des artistes ont également investi l’espace  
extérieur de l’hôpital à travers des fresques murales qui transforment 
l’image de l’hôpital et ouvrent de nouvelles perspectives pour nos espaces. 

Autre moment important : le lancement du partenariat entre l’Opéra  
Bastille et notre hôpital dans le cadre du programme « culture à l’hôpital » 
de l’ARS Ile-de-France qui a permis à 20 professionnels et 4 patients/ 
résidents de bénéficier de 10 cours de danse avec un chorégraphe,  
de visites des coulisses des Opéras de Paris et de découvrir des  
spectacles tout au long de l’année. 
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Faire entrer l’art  
& la culture à l’hôpital

Enfin, l’hôpital s’est inscrit dans les grands évènements culturels  
nationaux en participant aux journées du Patrimoine et en organisant 
sa fête de la musique. »

Pourquoi était-ce important pour vous d’impulser cette démarche ? 

L’art peut agir sur les relations, les organisations, les représentations mais 
aussi nos imaginaires. Il peut s’offrir comme une ressource inattendue,  
pour les patients mais aussi pour les professionnels, dans une démarche 
d’amélioration des prises en charge. On dit souvent que l’hôpital est une 
ville dans la ville. On y trouve une vraie mixité sociale et culturelle. Mettre  
en place une politique culturelle permet de décloisonner : ouvrir l’hôpital  
sur l’extérieur et inversement, car on oublie souvent que l’hôpital peut  
être également une source d’inspiration pour la cité et ses artistes. 

Quelles sont les perspectives ?

Continuer à développer la culture au sein des 15-20 dans des domaines  
toujours plus variés : art vivant, art plastique, danse, opéra, musique, etc. 
afin de toucher plus de professionnels et plus de patients. De plus, notre 
établissement est un hôpital unique dédié à l’ophtalmologie et prenant  
en charge des personnes avec un handicap visuel plus ou moins important :  
la culture peut être une ressource pour les soignants afin de mieux  
comprendre et prendre en charge les patients et pour ces derniers afin de 
communiquer et s’évader. D’où l’importance de toujours mieux adapter  
notre art au handicap visuel pour qu’il soit partagé par le plus grand nombre. 

« On dit souvent que l’hôpital est une ville dans la ville.  
On y trouve une vraie mixité sociale et artistique : mettre  
en place une politique culturelle permet de décloisonner »

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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La modernisation de l’hôpital imaginée  
par des élèves designers

L’hôpital a noué un partenariat avec l’École Nationale 
Supérieure de Création Industrielle (ENSCI) visant à  
accueillir des élèves designers : ils ont imaginé un nouveau  
hall d’accueil par lequel passe tous les jours l’ensemble 
des patients et des professionnels de santé, repensé 
une nouvelle organisation des espaces d’attente pour 
proposer un environnement plus apaisant et améliorer 
les flux, présenté un projet d’amélioration du parcours 
des patients et, enfin, travaillé sur le projet architectural 
du futur Institut de réadaptation visuelle Saint-Louis.

Olivia De Bona investit le sas d’entrée :  
1ère étape du projet culturel

En février 2022, l’hôpital a inauguré son 1er projet artistique  
dans le sas d’entrée, une fresque murale invitant les  
patients et professionnels à entrer dans l’établissement. 
Cette initiative a été proposée par les élèves de l’ENSCI : 
l’objectif était de transformer le passage sombre en 
un espace égayé par une œuvre d’art réalisée en relief, 
permettant aux personnes malvoyantes de la percevoir  
au toucher. Elle offre également une visibilité aux  
artistes, avec environ 1500 passages par jour dans 
ce lieu fréquenté. Ce projet inaugural a été confié à  
Olivia De Bona, dessinatrice et créatrice passionnée par le 
street art, dont la fresque intitulée « Retour de vacances »  
habille le sas d’entrée.

FAIRE ENTRER L’ART ET LA CULTURE À L’HÔPITAL
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Une fête de la musique haute en couleurs

Le 21 juin, l’hôpital a fait sa fête de la musique avec 
en tête d’affiche la musicienne Bleu Berline qui a fait  
découvrir son univers intimiste et féminin au son électro  
pop. D’autres groupes ont partagé la scène des 15-20 : 
Cathy chante, Alban Maczka et les Scarlet Needles.

Visite de l’exposition Cinétique !  
La sculpture en mouvement

En juillet 2022, 15 professionnels ont bénéficié d’une  
visite guidée de l’exposition Cinétique ! La sculpture en 
mouvement à l’Espace Monte Cristo. Mêlant références 
historiques et scientifiques, le parcours de l’exposition 
réunissait des sculptures cinétiques des années 60 
et d’autres plus récentes, aux technologies de pointe. 
Qu’elles soient statiques, dynamiques ou mécaniques, 
les œuvres cinétiques ont fait échos aux quotidiens des 
professionnels de santé.

Un partenariat avec un lieu culturel  
d’excellence, l’Opéra Bastille

Des ateliers de pratiques artistiques, en partenariat avec 
l’Opéra Bastille, ont été proposés aux patients et aux  
professionnels des 15-20 pour les aider à prendre  
davantage conscience de leur posture, de leurs sens et 
de l’importance du toucher dans la relation avec l’autre, 
notamment dans la prise en charge de personnes 
aveugles ou malvoyantes. La 1ère promotion de ce nouveau  
partenariat culturel avec l’Opéra de Paris, composée de 
4 patients et 17 professionnels de l’hôpital des 15-20 a 
débuté en octobre 2022 : un programme centré sur la 
danse et encadré par un artiste chorégraphe, Rodolphe 

Fouillot. Ce projet, labellisé « Culture & santé » par l’ARS Ile-de-France, comprenait  
au total 10 ateliers, 2 visites insolites de l’Opéra Bastille et Garnier et 3 spectacles 
pour sensibiliser les professionnels à cet art.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
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Une fresque géante au 22, rue de Charenton

L’artiste Julien Colombier a réalisé en novembre 2022 
une fresque unique de 22 mètres, intitulée « Look 
up », qui annonce l’arrivée aux 15-20 et le programme  
artistique ambitieux de l’hôpital. Figure emblématique  
de l’art contemporain urbain français, son univers  
artistique est à la fois onirique et féerique. Il est composé  
de jungles ou de forêts tropicales luxuriantes et colorées  
qui jouent avec les limites de la figuration et du  
décoratif. L’artiste répète ses motifs géométriques et  
végétaux de manière à créer un environnement  
organique hypnotique pour le spectateur.

Journées du patrimoine : performance du street artiste Goddog

À l’occasion des 39èmes Journées Européennes du  
Patrimoine, l’hôpital a ouvert ses portes au public pour un 
circuit culturel où le patrimoine, l’histoire, l’architecture  
et l’art ont été à l’honneur. Le parcours a permis aux 
700 visiteurs de profiter de l’exposition exceptionnelle 
de deux rares parchemins du roi Saint Louis (1226-1270), 
fondateur des Quinze-Vingts en 1260. Il comprenait aussi  
la performance live de l’artiste urbain Damien Mauro 
aka Goddog, qui a inauguré l’ouverture de la résidence 
d’artistes en réalisant une œuvre sur le mur du service 
de neuro-imagerie. Artiste symboliste minimaliste, il 
développe un univers ésotérique inspiré de Matisse et 
de la nature qu’il déconstruit façon « post-graffiti ».

Retina, résidence d’artistes

La résidence d’artistes a été créée au sein de la résidence Saint-Louis. Avec l’appui 
de la galerie d’art La Galerie Démasqués, l’hôpital permet à des artistes de disposer  
d’espaces de production et d’une visibilité de leurs œuvres au sein de cet espace culturel  
dédié à la rencontre, à l’échange et au lien social autour de l’art. Elle a déjà accueilli 
9 artistes : Olivia de Bona, Julien Colombier, François Nugues, Goddog, Tanc, Hugo 
Caddous, Anne Niewiadomski, Agathe Brahami-Ferron et Arnaud Liard. Les patients 
et soignants découvrent les processus de création propres à chaque artiste et créent 
des œuvres, sous l’œil bienveillant des artistes.

FAIRE ENTRER L’ART ET LA CULTURE À L’HÔPITAL
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Le mécénat, véritable catalyseur  
de progrès au bénéfice des patients

Il y a une longue tradition de générosité à l’hôpital national des 15-20 :  
il fut fondé au XIIIème siècle par le Roi Saint-Louis pour héberger des  
personnes aveugles en situation de précarité et sa création a été financée 
par le Trésor royal. Aujourd’hui, afin de soutenir le développement  
de projets innovants et d’accompagner les ambitions du projet  
d’établissement, l’hôpital a souhaité diversifier ses ressources. Une 
direction dédiée au mécénat a été créée en mai 2022 pour structurer 
cette démarche et faciliter les dons de particuliers ou d’entreprises mécènes.

Les ressources issues de la générosité ne se substitueront pas aux financements pu-
blics qui assurent le fonctionnement de l’hôpital. Elles permettront de financer des 
initiatives d’intérêt général apportant une transformation, une nouvelle approche, une 
valeur supplémentaire pour les patients et la communauté hospitalière : des projets 
de recherche clinique, des programmes de prévention ou d’éducation thérapeutique, 
l’acquisition d’équipements médicaux de pointe, etc.

En 2022, de nombreux projets ont pu être financés grâce à la générosité de donateurs, 
testateurs, fondations et entreprise mécènes, notamment dans la cadre de l’améliora-
tion de l’expérience patients et de la qualité de vie au travail des équipes. Dans le cadre 
de l’appel à projet, Prenons soins de ceux qui soignent, la Fondation des Hôpitaux a 
accepté de financer un espace de détente, « la bulle », lieu de déconnexion et de bien-
être réservé aux personnels – inauguration prévue l’an prochain – et la création d’une 
salle de sport. Au cœur du centre de la rétine, à l’initiative des équipes soignantes, 
un espace dédié à l’annonce des diagnostics difficile est en cours d’aménagement. 
La maison des usagers et des associations, qui a ouvert en septembre, bénéfice d’un 
environnement cocooning grâce aux dons et legs reçus. Enfin, dans une démarche 
d’accessibilité à l’art, une politique culturelle dynamique a été mise en place. Ainsi, de 
nombreuses activités permettant la création d’une autre relation patients-soignants 
ont pu avoir lieu. Enfin, pour rendre l’univers hospitalier plus chaleureux, une fresque 
de l’artiste Goddog a été réalisée devant le bâtiment d’imagerie.

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022
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Le mécénat, véritable catalyseur  
de progrès au bénéfice des patients

« De nombreux projets verront le jour  
prochainement, telle que la Fondation 15-20  

pour la vision afin de structurer sa  
démarche de mécénat visant à soutenir  

ses activités et ses projets. Cette Fondation 
hospitalière à but non lucratif participera 

au développement d’une stratégie  
ambitieuse de philanthropie et de mécénat 
dédiée à l’accompagnement des équipes de 

l’hôpital des 15-20 dans leurs projets d’amé-
lioration de la prise en charge des patients  

et de renforcement de la recherche clinique. 

La confiance des donateurs, testateurs et mécènes qui soutiennent l’hôpital  
est un formidable encouragement pour toutes les équipes qui se mobilisent  
au quotidien et un espoir pour nos patients. Nous tenons à leur témoigner  

notre plus vive gratitude et rendre un hommage particulier aux testateurs. »

Véronique Giacomoni-Ventura, Directrice du mécénat.

Soutenir l’hôpital  
national des 15-20

Rejoindre la communauté des donateurs et mécènes  
des 15-20, c’est agir aujourd’hui pour le mieux-être  

actuel et à venir des personnes atteintes de troubles de la  
vision ou de handicap visuel. Pour permettre aux équipes  

soignantes d’inventer de nouveaux modes de prise en charge  
et d’accompagnement des patients, aux cliniciens-chercheurs  

d’avancer plus vite dans la découverte de nouveaux moyens  
thérapeutiques, et donner un réel espoir aux patients, nous avons  

besoin du soutien de chacun. Tous les dons ont un impact !

L’HÔPITAL NATIONAL DES 15-20
RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

Véronique 
Giacomoni-Ventura



5 bonnes raisons de s’engager à nos côtés

Un enjeu majeur de santé publique  

Selon le rapport de la vision de l’OMS de 2019, plus de 2,2 milliards de  
personnes dans le monde sont atteintes de troubles de la vision ou de  
cécité. La prévalence de certaines de ces pathologies augmentant avec 
l’âge, comme la DMLA, le nombre de personnes souffrant de déficit visuel 
va continuer de croître régulièrement.

Un impact humain essentiel

Encourager la recherche clinique et l’innovation en santé, c’est apporter 
un espoir de traitement à des maladies aujourd’hui incurables. Inventer 
de nouveaux modèles de prise en charge du handicap visuel, c’est agir  
et s’engager pour une société plus inclusive et casser la spirale infernale  
aboutissant à l’isolement des personnes souffrant de malvoyance.

Un écosystème unique en Europe

Centre de soins et de recherche, de renommée nationale et internationale,  
pour les maladies de la vision et la prise en charge du handicap visuel,  
l’hôpital des 15-20 est au cœur d’un écosystème unique en Europe. Ses 
équipes médicales travaillent en étroite collaboration avec les chercheurs de  
l’Institut de la Vision, dans le cadre de l’IHU FOReSIGHT, afin de développer 
de nouvelles approches thérapeutiques pour soigner et prendre en charge 
les personnes atteintes de déficit visuels.

Un gage de transparence

Établissement public de santé, l‘hôpital des 15-20 est soumis à des processus  
de contrôle financier très stricts. La transparence financière à laquelle est 
attaché notre établissement est le gage de la bonne utilisation des dons.

La fiscalité des dons

Pour les entreprises : 60% du montant des dons sont déductibles de  
l’impôt sur les sociétés dans la limite au choix de 20 000€ ou de 0,5 % 
du chiffre d’affaires si l’entreprise réalise moins de 2M€ de dons par an.  
Au-delà, la déduction est de 40%.

Pour les donateurs particuliers : 66% du montant des dons sont déductibles 
de l’impôt sur le revenu, dans la limite de 20% de votre revenu imposable.

En mai 2023, l’hôpital a créé la Fondation 15-20 pour la vision qui permet de 
proposer aux donateurs une déduction de 75% de leur don au titre de l’IFI.

LE MÉCÉNAT, VÉRITABLE CATALYSEUR  
DE PROGRÈS AU BÉNÉFICE DES PATIENTS
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